

EL SOL DE MÉXICO

Stroessner y Videla Analizan la Construcción de la Presa de Corpus

(AP, UPI, PL y AFP)

ASUNCION, 20 de abril.—Los presidentes de Argentina, general Jorge R. Videla y del Paraguay general Alfredo Stroessner, concluyeron esta noche su primera jornada de conversaciones oficiales en un clima de "amplio entendimiento" sobre los objetivos comunes de las dos naciones, dijo una fuente responsable.

Un vocero de la delegación argentina manifestó que el saldo de la primera jornada es "absolutamente positivo", pero se supo empero que existe interés por precisar el exacto significado de las palabras del presidente Stroessner pronunciadas esta noche al condecorar a su colega argentino.

El presidente paraguayo dijo que la represa de Corpus figura "en los planes mediatos" de las realaciones conjuntas. La preocupación surgió a consecuencia de que el general Stroessner no avanzó en más detalles sobre el tema.

Asimismo, en fuentes locales se dijo que Paraguay habría expresado su preocupación por la falta de financiación argentina para la represa de Yacyreta, otra de las obras conjuntas. Un vocero argentino, dijo empero, que la financiación está asegurada y que también existen avanzadas gestiones en organismos crediticios internacionales.

RENUNCIO EL MINISTRO DE EDUCACION ARGENTINO

El ministro de Cultura y Educación, Ricardo Bruera, acusado por la Marina de "ineficaz para erradicar la subversión ideológica de izquierda" en la universidad y las escuelas, anunció hoy que ha presentado su renuncia al presidente Jorge Rafael Videla.

Los informes indican que las presiones se renovaron la semana pasada cuando Massera, comandante de la Armada, ordenó al secretario de Educación, contralmirante Enrique Ca-

rranza, principal colaborador de Bruera, que se alejara del cargo.

Bruera es el primer ministro que renuncia en 13 meses de gobierno de las Fuerzas Armadas.

OCHO PRESUNTOS GUERRILLEROS MUERTOS

Ocho presuntos guerrilleros "montoneros", vinculados con el ala izquierda peronista fueron muertos hoy en cuatro enfrentamientos con fuerzas de seguridad, informó la Policía.

Aunque las víctimas no fueron identificadas en ninguno de los casos, fuentes de seguridad presumen que entre ellas habría importantes miembros de los "montoneros".

ASEGURAN QUE EL EX DIPUTADO AMAYA FUE ASESINADO

El ex senador uruguayo Enrique Erro afirmó hoy en París haber visto "asesinar al diputado nacional argentino Mario Enrique Amaya, en octubre de 1976, en la cárcel de Rawson, a mil 400 kilómetros al sur de Buenos Aires".

El ex parlamentario uruguayo, quien se encontraba detenido en la prisión argentina de Rawson, en la patagonia argentina poco antes de fallecer el ex diputado Amaya, agregó que este último, "gritaba insistentemente en el patio de la cárcel: "estoy enfermo, soy asmático, entréguenme mis remedios", a lo que los guardias le respondían: "pedíselos a los subversivos".

El ex senador Erro responsabilizó, "en forma directa, de la muerte del ex legislador argentino, al director de la cárcel de Rawson, subprefecto marítimo Osvaldo Fano, y al médico de esa prisión Juan Carlos Saleg, quienes recién dispusieron trasladar a Amaya a Buenos Aires, cuando estaba en estado agónico, hasta el punto de que falleció casi inmediatamente".

EXCELSIOR

Nacionalizan una Firma Petrolera Argentina

BUENOS AIRES, 20 de abril. (AFP) — La empresa nacional Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF) fue convertida hoy en sociedad del Estado argentino por el gobierno militar, se anunció oficialmente.

La sociedad tendrá una duración de cien años, y será la ejecutora de la política petrolera argentina, teniendo a su cargo el estudio, exploración y explotación de los yacimientos de hidrocarburos líquidos y gaseosos.

EXCELSIOR

Jorge Luis Borges Llegó Ayer a París

PARIS, 20 de abril. (AFP) El escritor argentino Jorge Luis Borges llegó hoy aquí, con absoluta discreción "para evitar erróneas interpretaciones de su viaje" según declaró su editor italiano Franco Maria Ricci.

Al descender del avión que lo condujo desde Buenos Aires, vía Río de Janeiro, Borges fue recibido en una de las puertas de desembarco del aeropuerto parisiense de Orly por el embajador argentino ante la UNESCO.

Argentina Estimula la Privatización Para Atraer al Capital Foráneo y Obtener "Beneficios Mutuos": Díaz B.

"De ser Posible, Darían los Ferrocarriles a Manos Privadas"

NUEVA YORK, 20 de abril (AP)—"Argentina busca fortalecer los vínculos con Japón, en especial en el campo tecnológico y de cooperación, y esta es la gestión que nos lleva a ese país", declaró hoy el ministro de Planificación argentino, general Ramón G. Díaz Bessone.

El general Díaz Bessone formuló esa declaración durante un almuerzo que ofreció el subsecretario de ese ministerio, teniente coronel Horacio Seno Díaz, a un grupo de periodistas argentinos.

El ministro argentino, acompañado por el embajador ante las Naciones Unidas, Carlos Ortiz de Rosas, se unió al grupo después de haber participado en una serie de reuniones la mañana de hoy.

Al responder a una serie de preguntas de los periodistas se refirió a la proyección nacional del programa de planificación y se expresó partidario de dar gran participación al sector privado en los programas de desarrollo de Argentina. Señaló que se debía ir desmantelando paulatinamente el sistema de control estatal de muchas industrias pasándolas al sector privado. "Si fuera posible, hasta los ferrocarriles los pondríamos en manos privadas", añadió.

Díaz Bessone esbozó cuidadosamente la proyección del programa de planificación y dijo que en su desarrollo espera la cooperación de la inversión privada externa. Pero señaló que la inversión de capital extranjero deberá ser no solamente para obtener beneficios, sino que deberá abrir nuevas fuentes de trabajo y ajustarse a ciertas normas que sirvan también para apuntalar la economía nacional. "Toda la cooperación exterior será bienvenida, cuando venga acompañada de esos propósitos...", dijo.

Al hablar de la cooperación externa se le preguntó si esos eran los motivos de su viaje a Japón, hacia donde partirá el sábado próximo.

Si bien no lo dijo expresamente, el ministro Díaz Bessone dejó entrever que su gestión en Japón constituía el punto más importante de su agenda.

REUNION CON FUNCIONARIOS DE LA ONU

Resumió los motivos de su visita a Nueva York y sus reuniones con altos funcionarios de las Naciones Unidas, especialmente con las autoridades del programa de ese organismo internacional para el Desarrollo (PUND). Conversó con el administrador del PUND, Bradford Morse, de Estados Unidos; el subsecretario y el director del programa para América Latina, Gabriel Valdés, de Chile. El tema central de este diálogo fue los preparativos que se realizan para la Conferencia Internacional sobre Cooperación Técnica entre los Países en Desarrollo que se realizará en Buenos Aires a mediados de abril de 1978.

El general Díaz Bessone retomó el tema de Japón afirmando que mantendrán conversaciones en Tokio al más alto nivel sobre asuntos de interés común. Básicamente, se discutirá primero la cuestión del asesoramiento técnico japonés para Somisa (Sociedad Mixta Siderúrgica Argentina) que confía esté en marcha para mediados de este año.

Si bien se le da gran prioridad a este asunto, figura también la cuestión de la construcción del ferrocarril tras andino, que se ha estado negociando con Japón, y que podría abrir en un futuro a la Argentina una puerta al Pacífico.

Otros de los temas, también importantes, que se discutirán con los japoneses son convenios de pesca, aprovechando la tecnología nipona, el sistema telefónico de Argentina. Al mencionar este último punto, Díaz Bessone aclaró que sobre la cuestión de los teléfonos se estaba en conversación también con empresas de Estados Unidos, Suecia y Alemania.

"No hay Derecho de Huelga en Argentina, Pero eso es Circunstancial": Ruperto

GUADALAJARA, Jalisco, 20 de abril.—El doctor Alfredo Otto Julio Ruperto, director del departamento jurídico de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, dijo en entrevista de prensa celebrada esta tarde, que en su país "ha sido suprimido el derecho de huelga y también el derecho de celebrar contratos colectivos de trabajo".

Empero declaró que esta situación será solamente pasajera por circunstancias transitorias. E insistió que por el momento "ambas cuestiones están congeladas".

Ello significa, señaló, que Argentina, después de tener una de las legislaciones más avanzadas en Latinoamérica, actualmente se halla en atraso su legislación laboral.

El adelanto que se había logrado en la clase obrera

incidió desfavorablemente en la producción y se creó gran desnivel entre los mismos grupos de trabajadores.

Dijo que en el actual gobierno, cuando se hizo cargo de la situación hace poco más de un año, era tener la "necesidad de salir adelante de cualquier modo, por lo que hubo necesidad de suspender las conquistas que habían logrado los trabajadores (Confederación General de Trabajadores).

Puso de manifiesto que este proceso de "suspensión se nota tanto en lo individual como en lo colectivo" y precisó que en el derecho individual fue modificada la ley suprimiéndose muchas de las ventajas obtenidas.

El derecho de huelga que ejercían los trabajadores, dijo "quedó sin efecto" y además hubo una gran reducción en los "convenios colectivos", en tanto que las asociaciones profesionales se encuentran "frenadas".

Pero no solamente a los trabajadores les han suspendido derechos, sino también

al sector empresarial al que "le han restringido sus privilegios".

Todo esto —agregó— no quiere decir que es el espíritu del pueblo o de los gobernantes, que quieren quitarle a la clase obrera los derechos que le corresponden, sino que es debido a las circunstancias y a "la realidad del momento en que vivimos".

Refirió que en Argentina había "sindicatos poderosos" y otros que no lo son, sin embargo, expresó que no era tanto la fuerza por el número de trabajadores, "sino que el gobierno que fue derrocado basaba su poderío en esos sindicatos y los líderes de esas organizaciones dejaron de ser representantes de los obreros, para serlo de un partido político.

Se le inquirió si la CGT interviene en política para la asignación de presidentes y lacónicamente contestó:

"En este momento la CGT no interviene en política". Anteriormente si lo hizo con el "gobierno derrotado".

EL SOL DE MEXICO Desmienten que Haya Motivos Políticos Para la Visita de Borges a París

PARIS, 20 de abril (AFP).— El escritor argentino Jorge Luis Borges llegó hoy aquí con absoluta discreción, "para evitar erróneas interpretaciones de su viaje", según declaró su editor italiano, Franco Maria Ricci.

Al descender del avión que lo condujo desde Buenos Aires, vía Río de Janeiro, Borges fue recibido en una de las puertas de desembarco del aeropuerto parisiense de Orly por el embajador argentino ante la UNESCO Víctor Massuh, el editor Ricci y los escasos periodistas que se enteraron de su arribo.

Ricci, que invitó al escritor a una gira por Francia e Italia con motivo de la presentación en Europa de la colección "La Biblioteca de Babel", que dirige el mismo Borges, manifestó su deseo de que la visita de este último "carezca de todo carácter oficial, para evitar que se le atribuyan inexistentes razones políticas".

Acompañado de su secretaria, del embajador Massuh y del editor, Borges utilizó la cinta transportadora para ir de la puerta de desembarco hasta las oficinas de la aduana, lo que le inspiró señalar que ese medio mecánico de circulación interior de los pasajeros es "una escalera horizontal y móvil".

Durante ese trayecto el escritor, tras declarar "no tengo obra, porque soy una invención de los críticos", expresó que su viaje por Europa sólo durará tres semanas ya que "debo estar el primero de junio próximo en Buenos Aires para comenzar una serie de conferencias en las que disertaré sobre la Divina Comedia, las pesadillas, las Mil y una Noches, el budismo y la ceguera".

"Cada vez que llego a París donde la última vez que vine me esperó en el aeropuerto André Malraux —concluyó— recuerdo un poema de Charles Baudelaire, en el que, en forma paradójica, se compara a esta hermosa ciudad con un viejo mendigo sombrío".

EL SOL DE MÉXICO

Matan en Argentina a 24 Activistas más

EXCELSIOR

Cierran un Diario y Matan a Doce Guerrilleros en Argentina

BUENOS AIRES, Argentina, 21 de abril.-(AFP, EFE, Latin). — El gobierno militar incrementó la represión en las últimas 24 horas, cuando las fuerzas de seguridad dieron muerte a 24 guerrilleros en las ciudades de La Plata, Córdoba y Buenos Aires.

Anoche en Berisso y La Plata, a 50 kilómetros al sur de la capital argentina, los efectivos militares y policiales allanaron diversos domicilios y asesinaron a siete hombres y una mujer que se resistieron a la acción.

El diario "Clarín" informó que posteriormente en La Plata habían sido muertos otros cinco individuos y según las autoridades éstos pertenecían al grupo "Montoneros".

En la capital federal se hallaron ayer dos cadáveres dentro de un automóvil, estimándose que fueron muertos durante un tiroteo.

El diario "La Nación" informó que ayer en la tarde efectivos de las fuerzas conjuntas montaron un operativo en Villa Urquiza a 10 kilómetros del centro capitalino, inspeccionando tanto domicilios como automóviles.

"Tras perseguir un vehículo cuyo conductor no acató las órdenes de alto, militares muerto otro insurgente".

En Grand Bourg, al noroeste de Buenos Aires, luego de un enfrentamiento murieron esta madrugada tres individuos y en Córdoba, 700 kilómetros al noroeste de la capital perecieron otros cinco insurgentes, según informes de "Clarín".

Mientras en Mar del Plata, un artefacto explosivo destruyó hoy dependencias del "Centro de Incorporación de la Armada", sin causar víctimas.

Simultáneamente se anunció que el gobierno disolverá la Confederación General Económica (CGE), central gremial empresaria; la declaración fue hecha por el interventor militar, coronel Picciones Thomas, a los dirigentes de la Organización Industrial Argentina (OIA).

La CGE fue hasta el periodo 1972-73 sólo una de las entidades del gremialismo patronal argentino, que se consideraba tradicionalmente como representativa del empresariado medio y pequeño.

Por otra parte el teniente coronel Jorge Obon que desempeñó cargos en el último gobierno peronista, presentó un documento a los cuadros peronistas, en donde fustiga en duros términos la política económica del gobierno militar.

BUENOS AIRES, 21 de abril. (AFP y AP). En distintos enfrentamientos murieron hoy 12 guerrilleros, informó la policía, elevando a 20 el número de insurgentes abatidos en las últimas 48 horas. En tanto, el gobierno militar intervino el diario "Norte", que se publica en la provincia del Chaco y ordenó la detención de su director.

Con los veinte guerrilleros muertos en las últimas 48 horas se elevó a 32 el total de víctimas de la violencia política que impera en el país durante el presente año.

Cinco de los insurgentes fueron abatidos en Córdoba, durante un tiroteo con fuerzas de seguridad. En tanto que el resto fue muerto en sendos operativos militares que tuvieron como escenario la ciudad de La Plata, a unos 5 kilómetros de la capital argentina.

Entretanto, la aparición del máximo jefe "Montonero" —Mario Firmenich— en Poma, convocando a un frente de liberación, no fue publicada hoy por ningún diario del país. Sólo el periódico, que se edita en inglés, "Buenos Aires Herald", aludió al hecho en una nota editorial afirmando: "Los jefes (montoneros) han huido de Argentina para salvar su propio pellejo. Su entrevista de prensa ayer fue un pretexto. La así llamada alianza entre los montoneros y el peronismo es un simulacro".

Sin embargo, el diario dice que "esto no significa que el terrorismo se detendrá". Y agrega que el terrorismo de derecha, que el ejército sorprendentemente desestimó (durante la entrevista de prensa del general Videla, el martes), es probable que continúe, hasta que sea erradicado por la fuerza de la ley".

Por otra parte, se conoció hoy un decreto dictado por el gobierno militar de la provincia del Chaco, según el cual se clausura el diario "Norte" de esta provincia y se ordena la detención de su director, Juan Carlos Rousselot.

El gobierno acusa al diario de "objetivos subversivos en su accionar utilizando la conocida técnica marxista de intentar menoscabar la imagen de funcionarios de jerarquía, sembrar la desmoralización y desorientar a la población".

EL DIA

No Enjuiciará a Lanusse el Ejército Argentino

(AFP, UPI, AP y PL)

BUENOS AIRES, 21 de abril.-El Ejército rechazó una solicitud del general Adel Vilas para que se forme un Tribunal de Honor de las Fuerzas Armadas que juzgue la conducta del ex presidente, general Alejandro Lanusse, según informó hoy el diario *La Nación*.

Vilas solicitó el tribunal la semana pasada por considerarse "gravemente ofendido" con motivo de declaraciones de Lanusse que reclamaban investigaciones legales del "caso Gráiver".

UN SECTOR PERONISTA BUSCA REORGANIZARSE

Políticos y sindicalistas del Peronismo, el más importante movimiento político argentino, procuran reorganizarse para abordar un diálogo con las Fuerzas Armadas, se supo hoy aquí.

En tal sentido, la agencia *France Press* accedió a un documento interno presentado a los cuadros peronistas por un militar retirado de vasta trayectoria en esa corriente política, el teniente coronel Jorge Obón.

En el campo sindical, donde el predicamento peronista sigue siendo ampliamente mayoritario, trascendió que tiende a realizarse un *plenario gremial nacional, reiteradamente postergado*, que fijará la posición del sector ante el momento actual.

El documento del teniente coronel Obón, quien desempeñó diversos cargos públicos durante el último gobierno peronista, fustiga en duros términos la política económica del gobierno militar, a la que acusa de "cometer un genocidio contra el pueblo argentino".

Sostiene Obón que actualmente los trabajadores perciben "menos del 30 por ciento de la riqueza nacional y sus salarios reales son los más bajos de la última década".

Agrega Obón, que "de no modificarse esta situación la reacción de muchos trabajadores puede desembocar en subversión moral o política".

Concluye diciendo el documento de Obón: "no podemos estar de acuerdo en subordinar las decisiones políticas, sociales y aun económicas, sin la previa consulta con los sectores que las representan, a un poder económico concentrado en un reducidísimo grupo de personas, con el pretexto de sanear la economía".

Respecto a la perspectiva del diálogo entre las Fuerzas Armadas y "los sectores representativos", el documento peronista descarta la idea de "proscribir a todos los dirigentes que tuvieron una actuación pública en el pasado".

El proyecto, según agregó, deberá ser debatido y acordado con las Fuerzas Armadas para alcanzar efectividad.

En cuanto a las fuerzas sindicales peronistas, se supo que mantuvieron contactos con el ministerio de Trabajo, para obtener autorización para realizar un *plenario gremial nacional*.

Según se indicó, la propuesta del plenario encontró eco favorable en funcionarios del

ministerio de Trabajo, que hasta ahora se había resistido a autorizar esta iniciativa.

Esto, según fuentes gremiales, mostraría la intención de sectores del Gobierno Militar de afianzar sus relaciones con el peronismo sindical.

Dirigentes políticos señalaron que "los políticos empezamos un proceso interno de clarificación para dialogar con los militares", "esperamos que ellos hagan lo mismo", concluyeron.

REFUGIADOS ABANDONAN EL PAIS

Una cuarentena de refugiados extranjeros que residían en Argentina abandonaron hoy el país, en distintos vuelos, con destino a Europa, se anunció aquí.

Los refugiados, uno de los cuales -Eduardo Díaz Mesa, uruguayo- estaba a disposición del gobierno militar argentino, son de nacionalidad paraguaya, chilena y uruguaya. Consiguieron salir del país con los auspicios del Alto Comisionado de las Naciones Unidas y el Comité Intergubernamental de Migraciones Europeas.

Una veintena -en su mayoría chilenos y paraguayos- así como Díaz Mesa, viajaron a Londres. Un chileno lo hizo a Suiza. Tres uruguayos a Suiza. Otros once a Amsterdam y otros tres a Suecia.

MATAN A 25 PRESUNTOS GUERRILLEROS

Por lo menos diecisiete presuntos guerrilleros murieron anoche y hoy en supuestos enfrentamientos con fuerzas de seguridad, informaron fuentes militares.

En la madrugada de ayer otros ocho presuntos guerrilleros fueron ultimados en cuatro supuestos tiroteos con policías y militares en esta capital y sus alrededores.

Con las 25 personas muertas en las últimas 24 horas se elevó a 327 el total de víctimas de la acción directa o indirecta de la violencia política en lo que va del año.

No hubo informes de bajas de las fuerzas de seguridad en los recientes enfrentamientos, ni identificación de las víctimas.

CONDENA AL TERROR

En Praga, la Federación Sindical Mundial (FSM) condenó hoy a las fuerzas derechistas por la ola de terror que afecta a la Argentina.

Reiteró asimismo su respaldo a la lucha del pueblo argentino por abrir un camino democrático para esa nación.

En un análisis sobre el proceso político de Argentina, la FSM con sede en esta capital, señala que los secuestros y asesinatos son parte de un plan reaccionario que busca el establecimiento de un régimen al estilo del que sufre Chile.

La organización, que representa a más de 100 millones de trabajadores en todo el mundo, se une asimismo al reclamo del pueblo argentino en favor de la inmediata libertad de todos los presos políticos y la presentación de centenares de secuestrados en ese país.

EL SOL DE MÉXICO

Red Privada

Por Manuel Buendía

- Los Grandes Simios
- El Caso Graiver

La junta militar de Argentina pudiera estar realizando un nuevo esfuerzo —como el del invierno pasado— para que su pilosa garra alcance en México a ciertos evadidos del terror. Esto sería como la culminación de una gran victoria que los grandes simios creen muy próxima.

El triunfo del régimen militar parece, en efecto, estar casi a la vista en el doble frente: el de la represión contra la guerrilla de los montoneros y —lo que es todavía increíble— en el campo político.

La guerrilla, que en su momento estelar llegó a tener 10 mil militantes perfectamente organizados y pertrechados de dinero y armas, ha quedado reducida a una cuarta parte, según los últimos dichos de la junta militar, y esa fracción no tardará mucho en extinguirse mediante el más eficaz de los procedimientos: el asesinato de los sobrevivientes uno por uno.

Lo anterior casa perfectamente con el grado de eficacia, principal atributo de todo régimen militar que se respete. Nada de extraordinario hay en ello. Pero lo que sigue, el triunfo político, —entendido por tal la capacidad de maniobra para derribar, principalmente con el mazo del descrédito, una amplia coalición de fuerzas que estaba a punto de surgir—, es algo que se antoja inverosímil. Desde que se escribió la primera historia de King Kong, jamás el hombre había concedido tal grado de habilidad inteligente a los grandes simios.

Quizá detrás de todo se encuentre la asesoría de la Central Intelligence Agency o cualquier otra pladosa organización de hombres blancos, como habilísimos domadores que se hacen obedecer por los primates, hasta el punto de que al público se da la impresión de que son éstos los que tienen las ideas.

Pero son suposiciones. Ahora importan los hechos, y ellos demuestran que el llamado "caso Graiver" está siendo magistralmente utilizado para envolver en el descrédito a una serie de enemigos de la junta militar, particularmente a personas odiadas por los militares de la línea más dura.

En esta especie de Watergate a la gaucha, se hallan involucrados lo mismo usufructuarios del peronismo corrompido, que dirigentes del peronismo revolucionario; y por igual héroes de la resistencia —en la época romántica de la organización "montonera"— que sionistas y hasta algún militar de la corte personal de Videla, pero considerado "biando" por los gorilas radicales y por la banda de asesinos de la triple A,

Tal revoltura podría llevar como fondo musical un tango —inevitable tratándose de argentinos— que dice así: "Vivimos revolcados todos en un merengue y en el mismo lodo todos manoseados / Hoy resulta que es lo mismo ser derecho que traidor, ignorante, sablo, chorro, maladrin o estafador".

La letra de "Cambalache", a pesar de su típico pesimismo, es inofensiva. Pero no así las intenciones de la junta militar al hacer todo este "merengue". Carlos Alberto Maguid, argentino asilado en Lima, fue secuestrado ahí la semana pasada, y llevado a Argentina, para comparecer como involucrado en el "caso Graiver".

El columnista expresa —compartiendo la opinión de observadores bien documentados— que existen bases para esperar de la junta militar la pretensión de que también regresen a su país argentinos que han buscado refugio en México. Y me refiero no sólo a quienes ostentan la calidad de asilados, sino a hombres y mujeres que con diversa documentación, han llegado a nuestro país huyendo de la persecución de aquel régimen.

Pero sería casi imposible que aquí se efectuara con éxito un secuestro como el de Maguid. Aquí no existe otro régimen militar que "maquille" un atentado de esta naturaleza, como los avíos que le han hecho a Videla los gobiernos de Uruguay, Paraguay, Brasil y ahora Perú.

(Que yo recuerde, en México sólo ha habido un caso de secuestro así. Lo ordenó Batista y la víctima fue Cándido de la Torre... Pero el entonces prepotente dictador de Cuba tuvo que devolver a De la Torre en menos tiempo del que los testaferreros emplearon para llevarse lo. Para ello bastó una llamada telefónica del Presidente Adolfo Ruiz Cortines, con las palabras más adecuadas al caso).

Se podría intentar, sin embargo, otro método: el "inobjetable" procedimiento de la extradición. Seguramente ésta no se concedería jamás... pero la maniobra permitiría movilizar a la prensa derechista mexicana contra los argentinos mencionados en el pedimento de extradición, para hacerles la vida imposible aquí. En otra parte del mundo, ellos quedarían entonces a merced de los sicarios de la junta militar y sus aliados.

La Violación de los Derechos Humanos en Uruguay

Testimonio de Enrique RODRIGUEZ LARRETA PIERA

(Segunda y Última Parte)

38.-En la noche del 14 de agosto se nos sacó presurosamente de esa casa. Siempre vendados y con las manos esposadas hacia atrás, fuimos introducidos en un camión con caja metálica, cerrada, custodiados por automóviles con sirena abierta. Hicimos un viaje de unos 20 a 30 minutos hasta nuestro nuevo destino. Al llegar, se nos hace descender al subsuelo de una casa, donde se nos introduce en una pieza grande, con piso de madera. Allí se nos dividió en dos grupos, uno sobre cada pared. En ese lugar el Mayor Gavazzo (302) nos dirigió un discurso, enterándonos de que estábamos en manos de lo que llamó las "fuerzas especiales de seguridad" de la República Oriental del Uruguay, y que estábamos sometidos a una rigurosa disciplina, en que cualquier falta sería severamente castigada.

39.-A esa altura nos pusieron números para identificarnos. En total somos 24. Ese es, precisamente, el número que me asignan a mí. Como en la habitación hay solamente cuatro colchones, la gran mayoría de los secuestrados debe dormir directamente sobre el piso, cubiertos con una frazada. Continúan los interrogatorios y torturas (palizas, picana eléctrica y "submarino" que aplicaban en un cuarto especial, donde habían puesto un medio tanque de petróleo, lo llamaban el "cuarto del tacho") hasta el día 23 de agosto. A partir de esa fecha se seguirán aplicando castigos, pero solamente por faltas de disciplina.

40.-A los pocos días de estar en esta casa retirados de la habitación que servía de celda común José Félix Díaz Berdayes (el 15 de agosto) y Laura Anzalone (el 20 de agosto), compañera del anterior de quien se hallaba embarazada. Se les traslada a otra habitación del subsuelo y transitan libremente por este, sin vendas ni esposas.

41.-El 26 de agosto -lo recuerdo con precisión por tratarse del día siguiente a una importante fecha histórica del Uruguay; varios guardias hicieron comentarios sobre la parada militar que se realizó- volvió el Mayor Gavazzo, nos hizo poner de pie y nos planteó lo siguiente:

a) que ellos -las fuerzas especiales de seguridad del Uruguay- nos habían salvado la vida al rescatarnos de los asesinos argentinos, que "nos querían mandar para arriba, a tocar el arpa con San Pedro";

b) que por lo tanto debíamos contribuir a que se justificara nuestra presencia en el Uruguay, para lo cual debíamos prestarnos a simular una tentativa de invasión armada por un grupo guerrillero, que habría ingresado clandestinamente a la altura del Río Negro, donde habría sido sorprendido por tropas uruguayas. Si admitíamos estos hechos nos correspondería una pena comprendida entre los 15 y 30 años de cárcel. Para presionarnos, Gavazzo insiste en recordar que si bien nos había salvado la vida, estábamos exclusivamente en sus manos y nadie conocía nuestro paradero. Para mantener el secreto de la trama, se nos seguiría, a fin de evitar la presencia de abogados particulares.

mentos en regla y dando los pasos que la Constitución y la ley me permitían. Explico al Mayor Gavazzo que soy contrario a la política seguida por los militares que gobiernan el Uruguay, que no estoy de acuerdo con sus medidas económicas y con los métodos que utilizan, pero que no pertenezco a ningún grupo político y menos aún que se proponga conspirar o atentar contra las instituciones. Pero que, de todas maneras, si lo que él llama "el acuerdo" es aprobado por las demás personas que se hallan en mi situación, yo acompañaré el criterio general. Ante esas manifestaciones me conducen nuevamente a la habitación-celda.

47.-En los días siguientes pude advertir que las negociaciones continuaban, por los frecuentes llamados que se hacen a otros de los secuestrados. Finalmente, el 25 de septiembre soy llevado nuevamente ante el Mayor Gavazzo, a la misma habitación de la vez anterior. Esta

dos para mantener reuniones con oficiales. Pude enterarme que las personas que estaban conmigo se negaban a aceptar la tenencia de ninguna clase de armas, ya que nunca las habían manejado y ni siquiera las habían visto. Sin embargo, Gavazzo insistía mucho en ese aspecto, porque el hallazgo de armas era imprescindible para dar resonancia publicitaria a la detención de un "grupo subversivo". Finalmente, se llega a convenir que las armas serán "encontradas", pero dejándose constancia de que las personas detenidas en la supuesta reunión ignoraban su existencia y no tenían nada que ver con ellas. Días después, cuando nos hacen escuchar el comunicado oficial sobre estos hechos que se transmitió por radio y televisión en el Uruguay, advierto que Gavazzo, que fue quien redactó y leyó el comunicado, ha respetado esta condición y en un párrafo libera especialmente a las personas detenidas de toda responsabilidad por las armas allí "encontradas".

54. Comienza a formalizarse, desde el punto de vista judicial, el "acuerdo". Los 14 secuestrados cuyo arresto ha sido reconocido son conducidos a un juzgado militar de instrucción, donde se les procesa por los delitos convenidos. Todos ellos -incluso Mónica Solino e Inés Quadros, cuyos padres son abogados- nombran defensores militares de oficio. A esa altura comprendemos que nuestra situación se ha fortalecido mucho, ya que existen demasiados testigos cuyo arresto se ha difundido, por lo que rechazamos los nuevos intentos que hace el Mayor Gavazzo por obtener que firmemos las "solicitudes". En realidad, no insiste demasiado, ya que al poco tiempo nos dice que "los generales" no están de acuerdo en que se haga ninguna publicación y que, por lo tanto, directamente se nos va a enjuiciar. Indica que mi hijo, Raúl Altuna y Margarita Michelini serán procesados por "asociación subversiva" y que mi nuera, Eduardo Dean y yo lo seremos por "asistencia a la asociación subversiva".

55. Ante este planteo, le hago notar que yo no he cometido delito alguno y que no estoy dispuesto a aceptar que se me enjuicie arbitrariamente. Manifiesto que ante cualquier proceso que se me inicie designaré un abogado defensor. Días después me hace conducir ante él y me informa que ha resuelto liberarme sin proceso.

56. Las otras cinco personas deberán firmar actas reconociendo haber sido detenidos el 26 de octubre, en el Aeropuerto de Carrasco, al llegar desde Buenos Aires, con documentos falsos, para dirigir o colaborar en tareas de propaganda contra el gobierno uruguayo. Por supuesto, deberán designar defensores militares de oficio.

57. El 29 de noviembre las 14 personas procesadas en primer término son trasladadas al Establecimiento Militar de Reclusión No. 1 (Penal de Libertad) los hombres, y al Establecimiento Militar de Reclusión No. 2 (Punta Rieles) las mujeres. En los primeros días de diciembre comienzan a conducir ante un juez militar de instrucción a las personas que aún quedan por procesar. A esa altura, Gavazzo ha llegado también a un "acuerdo" con Jorge González Cardozo, que será procesado por "asistencia a la asociación subversiva", y con Elizabeth Pérez Lutz, que será liberada. Para justificar el proceso, al primero se le hace firmar un acta fraguada según la cual declara que viajó al Uruguay para entregar una carta, cuyo contenido desconocía, a un preso que se encuentra en el Penal de Puntas Carretas, y que, antes de llegar, arrojó la carta al mar. Tanto González Cardozo como Elizabeth Pérez Lutz estaban reconocidos como refugiados políticos por la Oficina del ACNUR en Buenos Aires, y ya habían sido aceptados por el gobierno de Holanda, adonde debían viajar a fines de junio de 1976.

58. El 12 de diciembre es liberada Elizabeth Pérez Lutz. El 16 de diciembre Jorge González Cardozo es conducido al Penal de Libertad. Ese mismo día, un juez militar procesa, por los delitos convenidos, a los cinco restantes secuestrados. En horas de la tarde, el propio Mayor Gavazzo conduce a Margarita Michelini y a Raúl Altuna a visitar a la madre de la primera, en su casa. Recién ese día la señora de Michelini se entera que su hija y su yerno están con vida.

64º) Por todo ello me considero moralmente obligado a denunciar los hechos de que fui víctima y testigo. Todo lo que declaro es absolutamente cierto y existe abundante prueba de ello. Si las autoridades militares argentinas o uruguayas lo niegan, estoy dispuesto a confrontarme con ellas ante un tribunal, y las desafío a permitir que una Comisión Internacional de Investigación, visite los lugares en que yo he estado secuestrado, entreviste a las personas que estuvieron allí conmigo y declare si este testimonio se ajusta o no a la verdad.

Ante la conciencia del mundo civilizado hago responsable a las autoridades militares uruguayas de todas las daños que puedan infligir desde hoy, en represalia por mi actitud, asumida individualmente, sin consejo o presión de nadie, a mi hijo, a mi nuera, todas las personas que están en prisión junto con ellos, y cualquiera de los integrantes de mi familia.

LONDRES 18 de marzo de 1977

Enrique Rodríguez Larreta Piera

42.-La totalidad de los secuestrados rechazó este planteo, negándose a firmar las actas con declaraciones que el Mayor Gavazzo ya traía confeccionadas. Ante esta actitud, Gavazzo se retiró. Regresó al día siguiente, por la noche. Convocó por su nombre a Raúl Altuna y su esposa, Margarita Michelini, y anunció que los iba a ejecutar con sus propias manos, ya que eran los responsables de la actitud del grupo y que se estaban burlando de las "fuerzas especiales de seguridad". Los hace salir de la habitación-celda, y ante ello se produce entre todos que allí estábamos una situación de gran tensión, desmayándose Edelweiss Zahn de Andrés, mientras otras mujeres prorrumpen en llanto. Al cabo de tres o cuatro horas, Raúl Altuna y su esposa fueron devueltos a la celda común, tras haber sido castigados en forma despiadada.

43.-El 1º de septiembre volvió el Mayor Gavazzo, pero en esa oportunidad formuló un planteo distinto. Nuestro arresto, en lugar de realizarse cuando pretendíamos invadir el Uruguay, se efectuaría en una casa en el centro de Montevideo, donde se nos sorprendería reunidos y con muchas armas. Las demás condiciones se mantenían: seríamos condenados a más de 15 años de cárcel y deberíamos designar defensores de oficio. En caso de negativa, nos dice, no tendrá otra alternativa que devolvernos a la Argentina, para que nos asesinen. Sin embargo, los secuestrados, en pleno, se niegan a firmar actas con ese contenido.

44.-Al día siguiente, en horas de la noche, volvió a presentarse el Mayor Gavazzo, quien dijo venir acompañado por dos soldados armados con ametralladoras a quienes, si continuábamos negándonos a firmar, daría orden de abrir fuego. Nos hizo notar que los soldados le obedecían ciegamente y que nadie estaba enterado de nuestro paradero, de modo que le bastaría hacer lavar la sangre y cubrir los impactos en las paredes para que nadie supiera lo que había ocurrido y cuál había sido nuestro fin. A pesar de las amenazas, continuamos negándonos a firmar lo que se nos exigía. A esa altura de los hechos, yo —y creo que también las demás personas que estaban conmigo— comenzamos a advertir que algún hecho exterior estaba urgiendo al Mayor Gavazzo a encontrar una salida a nuestro caso. Era claro que el grupo de secuestrados, siempre esposados, con los ojos vendados, sentados y celosamente controlados, no era la causa de su urgencia y de la improvisación con que actuaba.

45.-Transcurrieron varios días en que el Mayor Gavazzo no volvió a aparecer y se nos dejó tranquilos. Varias de las personas que estaban conmigo fueron llamadas separadamente para conversar con otros oficiales, pudiendo enterarme de que, según decían, "se estaba buscando una salida" a nuestra situación.

46.-El 10 de septiembre, por la noche, se me conduce a una habitación donde se hallan reunidas varias personas. El Mayor Gavazzo me explica que se está en vías de lo que se llama "un acuerdo", que él considera favorable para todos y que quiere conocer cuál es mi posición. Esta es la primera oportunidad en que alguien habla conmigo sobre mi situación, desde que me han llevado de regreso al Uruguay. Pienso que a esa altura todos saben que no pertenezco a ninguna organización política, ya que nadie me ha acusado de ello ni existe ninguna otra prueba que me relacione, directa o indirectamente, con tales organizaciones. Sin embargo, desde hace dos meses se me ha destratado, se me ha torturado, se me ha mantenido vendado y esposado, comiendo mal, durmiendo en el suelo con una frazada mugrienta, sin noticias de mi familia, que debe darme por muerto. Y todo sin que ni siquiera se me acuse de haber cometido algún delito, por la arbitrariedad total con que actúan mis captores. Carezco de antecedentes penales de clase alguna, y si se me ha secuestrado y enviado a la fuerza al Uruguay es por el solo hecho de que me encontraba en Buenos Aires buscando a mi hijo desaparecido, con todos mis docu-

vez emplea un tono mesurado y me dice que se ha concretado "el acuerdo" y que me lo va a explicar. En ese momento le pido que me permita quitarme la venda, a lo que accede, pudiendo entonces ver el rostro de los oficiales que se hallan allí reunidos y advertir la presencia, además, de alguno de los secuestrados.

48. Según me explica Gavazzo, de los 22 secuestrados que aún permanecen en la celda común, dos están considerados como ex integrantes del MLN (Tupamaros) —Jorge González Cardozo y Elizabeth Pérez Lutz—, el primero por haber estado detenido bajo esa acusación entre los años 1973 y 1975 y la segunda porque su hermano había sido muerto por el ejército en 1972. Con ellos, dice Gavazzo, se llegará a una "solución" por separado. De los 20 restantes, los casos más notorios, por razones políticas o personales, son seis: Enrique Rodríguez Larreta (hijo); su esposa, Raquel Nogueira Paulier; Raúl Altuna; su esposa, Margarita Michelini; Eduardo Dean Bermúdez; y Enrique Rodríguez Larreta (padre). Nosotros seis deberíamos publicar "solicitudes" en los diarios de Montevideo, señalando que habíamos regresado al país por nuestra propia voluntad y que no deseábamos ser molestados, ya que nos habíamos apartado de la actividad política. A cambio de ello, permaneceríamos detenidos durante un lapso no mayor de dos años, en la misma casa en que estamos, en condiciones muy amplias, en virtud de las cuales se nos permitiría incluso la visita de familiares en citas concertadas fuera del lugar de detención, que se realizarían con la correspondiente vigilancia. De los 14 restantes, los cinco considerados como políticamente más activos (Sergio López Burgos, Asilú Maceiro, Ana Inés Quadros, Elba Rama Molla y Sara Rita Méndez, madre del pequeño Simón Antonio Riquelo, nacido 20 días antes del secuestro de su madre y del que ésta no ha vuelto a saber nada desde el momento en que lo arrancaron de sus brazos, al detenerla), serán procesados por el delito de "asociación subversiva". Para justificar esta imputación, deberán aparentar una reunión, armados, en medio de la cual serán sorprendidos por el Ejército. Los otros 9 deberán aceptar aparecer como arrestados en hoteles del centro de Montevideo, donde estarían registrados con documentos falsos, mientras se aprestaban a colaborar en una campaña para desprestigiar internacionalmente a los gobiernos de Argentina y Uruguay. Serán procesados por el delito de "asistencia a la asociación subversiva". Como condición básica del acuerdo, todos los enjuiciados deberían designar defensores militares de oficio, evitando la participación en el proceso de abogados particulares. En lo que a mí respecta, evito dar una respuesta definitiva, señalando que no tenía sentido la propuesta que se me hacía, ya que era notorio que hacía años que estaba apartado de la política activa y que vivía dedicado a mis actividades particulares. Ante ello el Mayor Gavazzo me dice, que lo piense y se me conduce a la celda.

49. En los días siguientes prosiguieron las negociaciones, siendo frecuentes los llamados a diversos secuestra-

50. A esta altura deseo aclarar que a mediados de septiembre fue traído desde Buenos Aires quien luego supe era Alvaro Nores Montedónico, hermano de María del Pilar Nores Montedónico, refugiada uruguaya también secuestrada en Buenos Aires y que había viajado con nosotros, pero en condición distinta. Nunca estuvo esposada ni vendada, y se movía libremente fuera de la habitación-celda. Su hermano está en las mismas condiciones que ella.

51. Alrededor del día 20 de octubre, el Capitán que se identifica con el No. 305 informa que ha alquilado, presumo que con nombre falso, un chalet situado en un balneario cercano a Montevideo, Shangrilá, donde se efectuará la detención de los "subversivos" reunidos. El 23 regresa y, en horas de la mañana, a eso de las 10, conduce a Sergio López Burgos, Asilú Maceiro, Ana Inés Quadros, Sara Rita Méndez y Elba Rama, custodiados por soldados. Vuelven a eso de las 18 horas, y nos enteramos que se ha montado una comedia en que el Ejército rodeó el chalet alrededor de las 15 horas y se llevó detenidos, esposados y encapuchados, a las cinco personas citadas y además, para impresionar más a los vecinos que observaban los hechos, incluso al Capitán 305 y a los soldados de civil que custodiaban a los secuestrados. Según el comunicado hecho público posteriormente, en la noche de ese día fueron detenidos en hoteles del centro de Montevideo los otros 9 secuestrados que serán enjuiciados por "asistencia a la asociación". Pero estas últimas personas nunca salieron de la habitación-celda en que nos encontrábamos; quienes se registraron en los hoteles con los supuestos documentos falsos fueron policías femeninas y soldados de la llamada "División 300". Los documentos falsos fueron confeccionados por los propios oficiales de la "División 300", en la casa donde estábamos.

52. El 26 de octubre, los 14 secuestrados son llevados en camión al chalet de Shangrilá. Se ha convocado a la prensa, y allí se les exhibe a los periodistas. Cuando regresan a la casa donde nos encontrábamos, se advierte un trato distinto por parte de los guardias. En los días siguientes incluso se nos permite salir a tomar aire en el patio trasero de la casa. Allí, observando algunos edificios altos situados en las inmediaciones, confirmamos lo que ya sospechábamos: estábamos detenidos en la casa donde tiene su sede el Servicio de Inteligencia de Defensa. Se trata de una gran casa situada en medio de un jardín, en pleno centro de Montevideo, en Boulevard Artigas 1488 casi Palma. Su número telefónico es el 79-49-88.

53. En los días siguientes —28, 29 y 30 de octubre— se difunde por diarios, radio y TV un comunicado de las Fuerzas Armadas, que se nos permite escuchar, dando cuenta del "descubrimiento de un movimiento subversivo". Se anuncia la detención de 62 personas, pero sólo se da el nombre de los 14 que se han exhibido a la prensa. Se mencionan los nombres de Gerardo Gatti y León Duarte entre los dirigentes del Partido por la Victoria del Pueblo, pero no se informa su detención.

59. El 22 de diciembre Margarita Michelini y Raquel Nogueira son trasladadas al Penal de Punta Rieles, y Enrique Rodríguez Larreta (hijo), Raúl Altuna y Eduardo Dean son llevados al Penal de Libertad.

60. Horas después se me deja en libertad. Me llevan en un vehículo militar hasta mi domicilio. Con anterioridad, también han quedado en libertad José Félix Díaz, Laura Anzalone, María del Pilar Nores y Alvaro Nores. Nunca se dio ninguna información a la prensa sobre todas estas personas (ni sobre las que fueron procesadas en una segunda etapa, ni sobre las que fueron liberadas).

61. Una vez en libertad, intenté descubrir la ubicación de la casa en la que habíamos estado detenidos al llegar de Buenos Aires. Pude enterarme que mi descripción coincidía con la de una casa situada en la Rambla Costanera de Montevideo, en la zona de Punta Gorda, lindera al Hotel Oceanía, que ha adquirido notoriedad por haber sido utilizada por el Ejército para interrogatorios y torturas de detenidos, desde hace ya tiempo. En ella, según se me informó, fueron interrogados numerosos integrantes del Partido Comunista, entre otros detenidos. Pasé por el lugar y, observando desde el exterior, puedo afirmar que la casa coincide perfectamente con las características de aquella en la que estuve detenido.

62. Cuando decidí salir del Uruguay para dar testimonio de estos hechos, viajé a Buenos Aires. Allí, en contacto con integrantes de la colonia de refugiados uruguayos, pude enterarme que la descripción que yo hacía de la casa donde había estado secuestrado en la Argentina coincidía con la de un matrimonio argentino que tiempo antes había logrado fugar de la casa en la que se los retenía, situada en la calle Venancio Flores esquina Emilio Lamarca. Concurrí al lugar, ahora aparentemente abandonado, y creo que es allí, efectivamente, donde estuvimos detenidos. Es un antiguo taller que tiene en su frente un cartel que dice "Automotores Orletti". La entrada al taller se hace por una puerta que tiene una gran cortina metálica de enrollar, al costado izquierdo de la cual (visto desde el frente) hay una puerta común que ha sido blindada y dotada de una mirilla. Por la calle Bacacay, que es paralela a Emilio Lamarca, y a la misma altura del taller, hay una escuela, que lleva el nombre de un señor Fernández. En la esquina hay un taller mecánico en funcionamiento, y la vía férrea pasa frente al local de "Automotores Orletti".

63. Estos hechos no fueron los únicos de esta clase ocurridos en estos meses. Al ser liberado supe que en septiembre se había denunciado la desaparición de decenas de refugiados uruguayos en Buenos Aires, incluyendo otros tres niños de corta edad, secuestrados junto con sus padres. De todos ellos, como de Gatti, de Duarte y de Méndez, ni siquiera se ha podido saber hasta hoy si están vivos o muertos.

64. Por todo ello, me considero moralmente obligado a denunciar los hechos de que fui víctima y testigo. Todo lo que declaro es absolutamente cierto y existe abundante prueba de ello. Si las autoridades militares uruguayas o argentinas lo niegan, estoy dispuesto a confrontarme con ellas ante un tribunal y las desafío a permitir que una comisión internacional de investigación visite los lugares en los que he estado secuestrado, entreviste a las personas que estuvieran allí conmigo y declare si este testimonio se ajusta o no a la verdad. Ante la conciencia del mundo civilizado hago responsables a las autoridades militares uruguayas de todos los daños que puedan infligir desde hoy, en represalia por mi actitud, asumiendo individualmente, sin consejo o presión de nadie, a mi hijo, mi nuera, cualquiera de los detenidos junto con ellos o de los miembros de mi familia.

TESTIMONIOS Y DOCUMENTOS

EXCELSIOR

Feroz Persecución de Científicos en Argentina, Exponen Físicos Mexicanos

Físicos de la UNAM, IPN y otras instituciones, encabezados ayer por Guillermo Haro, Héctor Moreno y otros, denunciaron que nunca, desde la época de Hitler, se había realizado una persecución tan feroz contra sus compañeros de profesión, así como de sicólogos, periodistas y otros intelectuales, parecida a la que se da actualmente en la República Argentina.

Tras de señalar que ha dejado de funcionar el Ins-

tituto Nacional de Física y Tecnología, aparte de que han sido cesados profesionales que laboraban en la Comisión de Energía Atómica y otras instituciones similares de aquella nación, los físicos, en un extenso documento, dan a conocer un sinnúmero de nombres de profesionales probablemente asesinados como:

Eduardo Pasquini, físico de la Universidad Nacional de Rosario; Federico Alvarez Rojas, de la Comisión Na-

cional de Energía Atómica.

Otros como Graciela Carabelli, Julia Huarque de Rabat y Manuel Tarechinsky, cuya muerte se comprobó, y algunos que se hallan sin proceso en diversos reclusorios.

Los físicos mexicanos, en su escrito, respaldan la iniciativa de sus colegas norteamericanos que encabezados por Ricard Frankel y Brian Schwartz, realizarán una manifestación de protesta el próximo día 26, en Washington.

EL SOL DE MÉXICO Preocupa a Paraguay la Falta de Ayuda Argentina

ASUNCION, 21 de abril (AFP).— Paraguay pidió mayor colaboración argentina durante el diálogo Stroessner-Videla por considerar que será necesaria para dar más fluidez y dinamismo a sus relaciones bilaterales, afirmaron hoy aquí los comentaristas.

A la vez, según supo AFP, expuso preocupación por la falta de financiación argentina de la futura represa Yacyreta, proyecto que constituye la mayor obra civil en el historial de las relaciones paraguayo-argentinas.

Mientras tanto, en una referencia a programas hidroeléctricos compartidos, el presidente Alfredo Stroessner reiteró anoche que tanto Yacyreta como Corpus "adquieren prioridad absoluta".

También sostuvo que Paraguay confía en que el gobierno argentino tendrá que adoptar medidas inmediatas para que las relaciones binacionales revistan "una nueva fisonomía".

Stroessner y Videla tuvieron este mediodía un almuerzo de trabajo en el hotel Guaraní, y se estimó que en la ocasión hablaron con detenimiento acerca de los muchos problemas aún pendientes entre Paraguay y Argentina.

Informantes de alto nivel local dijeron que Stroessner se mostró preocupado por que Argentina no ha anunciado financiamiento de la obra de la represa Yacyreta, que costará unos 2 mil 800 millones de dólares.

EL SOL DE MÉXICO

Aumenta Sudamérica la Exportación de Carne

WASHINGTON, 21 de abril (UPI).— Cuatro países sudamericanos —Argentina, Brasil, Colombia y Perú—, aumentan sus producciones y exportación de ciertos tipos de carnes, según indicó hoy el Departamento de Agricultura.

El informe señala que cada una de esas naciones sigue un curso distinto a largo plazo, pero todos centran sus atenciones en expandir las facilidades, mejorar la cría, el forraje, la producción y las técnicas de crianza de aves y ganado.

Argentina: La producción de carne vacuna se espera que este año llegue a 2 millones 600 mil toneladas, unas 200 mil menos que en 1976. Empero, la exportación será de aproximadamente 600 mil toneladas, 100 mil más que el año pasado.

La inflación, cuya tasa crece más rápidamente que los salarios y ello resulta en merma del poder de compra, es causa de baja en el consumo nacional. A fin de obtener divisas extranjeras la Junta Nacional de Carnes ha puesto énfasis en las exportaciones.

El consumo de carne vacuna es sumamente alto en la nación con promedio anual de 85 kilos por persona. Todas las otras carnes son meros complementos.

Brasil: Las estimaciones son de que la economía brasileña crecerá a una tasa entre 5 y 7 por ciento durante los próximos 5 años y que ello tendrá un efecto paralelo sobre el consumo nacional de carnes.

La producción vacuna se mantendrá al mismo nivel o ligeramente más alta, mientras el consumo permanecerá estable o más bajo y se elevarán las exportaciones. El gobierno pone especial énfasis para que la población ingiera otros productos proteínicos.

El gran crecimiento en la producción de carnes es en las aves de corral, pero el centro productor Itaji, en el estado de Santa Catarina, carece de suficientes facilidades de congelación. La región suministra la mitad de todas las exportaciones de pollo del país, que este año se espera sume 40 mil toneladas métricas, comparadas con 28 mil en 1976.

CONSUMEN MAS CARNE VACUNA

Colombia: La nación es fuerte consumidora de carne vacuna, con respecto a otros tipos. La cantidad per cápita es de unos 18 kilos, mientras que la de porcinos monta unos 4 kilos y las aves de corral menos, aunque ésta aumenta anualmente a una tasa de 10 a 15 por ciento.

Algunas fuentes predicen que el crecimiento de la industria avícola será lento en el futuro a causa de que el sorgo compite con el maíz para dedicarle más tierras de siembra. El sorgo es el principal alimento avícola.

Perú: El gobierno ha hecho hincapié en la producción y consumo avícola en un esfuerzo porque el país sea más autosuficiente en ciertos tipos de carnes. Los resultados son un aumento en ambas actividades, con una disminución en las importaciones de carne de res.

El crecimiento de la producción avícola que fue notable a principios de esta década ha disminuido su tasa en 1976 y 1977, aunque se espera que en el largo plazo aumente entre 10 y 15 por ciento anual.

EL DÍA

Videla y Stroessner Ratifican la Ejecución de Obras Hidroeléctricas

(AP, PL, UPI y IPS)

ASUNCION, 21 de abril.— El presidente argentino general Jorge R. Videla concluye mañana su visita a este país firmando una declaración conjunta con el mandatario paraguayo, general Alfredo Stroessner, en la cual ambos ratifican la realización de obras hidroeléctricas conjuntas en el río Paraná. El general Videla firmará la declaración conjunta a las 08.00 y tras ofrecer una conferencia de prensa emprenderá el regreso a su país a las 11.

Por otra parte, los comentarios periodísticos publicados hoy en Buenos Aires, coinciden en señalar como un importante punto de definición, por parte del general Stroessner, el haber reconocido que la construcción de la represa de Corpus merece toda la atención como factor de desarrollo.

NEGOCIACION TRIPARTITA, JUNTO CON BRASIL

Videla habría confirmado la posición argentina favorable a una negociación conjunta del Paraguay, Brasil y Argentina para la solución de los problemas técnicos de "relevancia" en el aprovechamiento de las aguas del Paraná.

Se dijo que Argentina hizo la misma sugestión al Brasil, pero que el gobierno brasileño aún no habría dado su respuesta, según una fuente diplomática.

También el ministro de Relaciones Exteriores y Culto, vicealmirante César Guzzetti, fundamentó la proposición argentina de realizar negociaciones tripartitas con Paraguay y Brasil a fin de compatibilizar los proyectos hidroeléctricos de Corpus e Itaipú en el hecho de que "ningún país es autosuficiente ni puede considerarse independiente de los demás".

Añadió que "todos son interdependientes, de tal manera que la suerte de uno influye sobre el otro".

Entre tanto, la prensa local destacó hoy las reservas con que los diarios brasileños se refirieron a la visita del presidente Videla al Paraguay.

El diario independiente ABC dice en su editorial de hoy "que la prensa brasileña está, sin duda, en su papel al defender el excelente negocio que hizo el Brasil con el tratado de Itaipú".

EXCELSIOR

Actuación de Atahualpa en un Teatro de París

PARIS, 21 de abril. (A.P. P.) El guitarrista y compositor argentino Atahualpa Yupanqui ofreció anoche aquí el primero de una serie de conciertos en el Theatre de la Ville (Teatro de la ciudad de París).

Atahualpa Yupanqui integró su programa con obras de su repertorio, así como con varias de sus últimas producciones.

Por primera vez en París, el guitarrista argentino presentó un programa elaborado conforme con el "equilibrio geográfico" de su país, al incluir obras que reflejan los aires musicales de la pampa, de la selva y de la montaña.

EXCELSIOR

Falleció la Cuentista Rosa Oliver

BUENOS AIRES, 21 de abril. (AP).—La escritora argentina María Rosa Oliver, destacada cuentista y ensayista, falleció anoche a los 78 años.

Inválida desde su adolescencia, fue una prolífica literata a la vez que persona muy preocupada por las cuestiones políticas y sociales de su tiempo.

Sus obras más conocidas son "Mundo, mi casa", "La vida cotidiana" y sus "Memorias", de las que estaba por publicar el tercer volumen con el título de "Mi fe es el hombre".

Arrestan en Argentina a Otro Periodista

BUENOS AIRES, 22 de abril (AFP, Latin).— La policía argentina detuvo hoy a Robert Cox, director del matutino "Buenos Aires Herald", y lo puso a disposición de la justicia por presunta violación a la ley que pena la publicidad de documentos y declaraciones formuladas por miembros de organizaciones insurgentes.

Cox, británico de 43 años, director del diario editado en inglés en esta ciudad, fue arrestado en su oficina por dos personas vestidas de civil, quienes exhibieron credenciales de policía y le pidieron que los acompañara para interrogarlo.

Unas tres horas después la policía confirmó el arresto, y señaló que Cox había sido puesto "a disposición de la autoridad judicial por estar 'incurso prima facie' en las conductas previstas y penadas", por dos leyes de la nación, de las que sólo se consignaron los números y artículos pertinentes.

Abogados locales informaron que las mismas legislan sobre la producción de información de carácter "subversivo" —dictada por el actual gobierno militar— y la seguridad del Estado, sancionada durante la última administración peronista.

El rotativo que Cox dirige desde hace 15 años publicó ayer información acerca de la creación en Roma del Movimiento Peronista Montonero.

Los diarios que se editan en español en Buenos Aires no la consignaron, y sólo hoy publicaron un comunicado del comando en jefe del ejército, que a propósito de la reunión señaló que "los personeros del marxismo continúan atacando a nuestro país desde el exterior".

TRES PERIODISTAS ARRESTADOS EN UNA SEMANA

Cox es el tercer periodista detenido en el curso de una semana. El viernes pasado, el director de "La Opinión", Jacobo Timerman, fue arrestado por personal del ejército en relación con el caso Graiver, y hoy fue puesto a disposición del poder ejecutivo.

El ministro del interior, Alabano Harguindegmy, informó que esta fórmula es aplicada oficialmente para todos los acusados de mantener contactos con insurgentes; para ellos ya no rigen las leyes de la justicia ordinaria para su proceso.

También se indicó hoy que el gobierno militar dispuso el bloqueo de las cuentas privadas de cinco implicados en el caso Graiver.

Por su parte la revista semanal "Somos" afirmó que Juan Graiver, padre del banquero David Graiver, intentó comprar su libertad en nueve millones de dólares, que ofreció al jefe de la provincia de Buenos Aires al ser detenido en el curso de la investigación sobre manejos financieros de su hijo.

Admitió Videla las Vinculaciones Grainer-Izquierda

BUENOS AIRES, 22 de abril (AP).— El Presidente, general Jorge Videla, admitió hoy públicamente lo que desde hacía un par de semanas era un secreto a voces en Argentina: las vinculaciones financieras del misterioso David Graiver y su grupo económico con organizaciones guerrilleras de ultra-izquierda.

"Es algo importante, trascendente, espectacular", admitió con tono enérgico y rostro severo Videla, en un salón atestado de periodistas. "Pero —agregó— es preciso que la visión de la rama no nos haga perder la visión del bosque".

El caso Graiver es una parte de un todo, el cual nos hemos de referir luego en particular, que es la subversión. Porque el caso Graiver "es un caso de subversión", añadió con vehemencia des-acostumbrada en su estilo habitualmente sereno.

El mandatario reveló que a raíz de una investigación policiaca relacionada con negociaciones ilícitas con dólares, se llegó hasta un grupo de personas pertenecientes al "grupo Graiver". La cabeza del mismo, el banquero David Graiver, supuestamente murió en un accidente de aviación en México en agosto pasado. Videla dijo que las investigaciones revelaron dos aspectos, uno puramente económico, y "una segunda dimensión, la más trascendente por cierto, ese grupo Graiver, trabajaba en favor de la subversión. Había recibido de la guerrilla una cifra de millones de dólares, en depósito, para ser trabajada por ese grupo financiero, tanto en el país como en el exterior a beneficio de la subversión y con plena conciencia de sus autores".

Inició Argentina la Construcción de Tanques y Otras Armas Modernas

(AFP-UPI)

CORDOBA (Argentina), 22 de abril.—Argentina inició la construcción de los primeros tanques livianos que serán exhibidos en el desfile militar del Día de la Independencia, el 9 de julio, informó hoy aquí el diario *Córdoba* de esta ciudad.

En cuanto a misiles y artillería, el artículo señala que los arsenales argentinos construyeron un cañón de 155 milímetros, considerado como el de mayor calibre de América Latina. También han entrado en servicio tres misiles de planificación argentina, controlados por rayos Láser, agrega el matutino.

DETIENEN AL DIRECTOR DEL "BUENOS AIRES HERALD"

El director del matutino de habla inglesa *Buenos Aires Herald*, Robert J. Cox, fue detenido hoy por infracción a la ley que pena la publicidad de documentos y declaraciones formuladas por miembros de la guerrilla izquierdista, informaron fuentes policiales, por haber dado cuenta de una conferencia de prensa del dirigente montonero Mario E. Firmenich.

EXCELSIOR

A. Latina, Negación del Derecho Humano

- ★ Violación Especialmente Cruel en 13 Países, Dice un Estudio del COPEI
- ★ Acusa a Chile, Brasil, Cuba, Uruguay, Argentina, Guatemala y Otros Siete
- ★ Haití, la Peor Situación; Paraguay, los Presos Políticos más Antiguos

CARACAS, 22 de abril, (AP)—"América Latina es el continente de la negación de los derechos humanos", señala un documento divulgado hoy aquí por el partido socialcristiano de Venezuela, COPEI.

El estudio recalca que las violaciones a los derechos humanos en América, son especialmente crueles en trece países.

El documento fue dado a la publicidad por la Juventud Revolucionaria Copeyana, con motivo de la celebración de una serie de actos, para fortalecer la defensa de los derechos del hombre.

La organización envió sendos telegramas a los gobiernos de Chile y Cuba, en los que piden la liberación de los presos políticos.

El estudio indica que "se están cometiendo atrocidades contra la dignidad de la persona humana" en Chile, Cuba, Haití, Paraguay, Uruguay, El Salvador, Brasil, Argentina, Guatemala, Nicaragua, Panamá, Honduras y Bolivia".

A juicio de Gehard Cartay, subsecretario de la juventud del COPEI, es en Haití donde la situación es más dramática, y en Paraguay "donde están recluidos los presos políticos más antiguos del mundo, sin juicio alguno", aunque es en Uruguay y Cuba donde existe la más alta proporción de presos políticos, de acuerdo con su población.

En cuanto a Chile, el informe dice que desde que asumió el poder Augusto Pinochet, poco a poco se han ido coartando las libertades y derechos de los ciudadanos en forma y manera jamás vistas: arrestos y torturas de detenidos, clausu-

ras de emisoras, etcétera", al tiempo que da muchos ejemplos de personas afectadas por la dictadura.

De Bolivia señala que la Comisión Interamericana de Derechos Humanos ya denunció la "brutal represión de las manifestaciones campesinas", además de las expulsiones de personas.

En Argentina, dice que "la violencia política que conmueve al país desde hace varios años, se ha caracterizado por la continua violación de los derechos humanos en detrimento del pueblo".

En Uruguay hay 6,000 detenidos políticos y "una persona de cada 50 ha sido sometida en los últimos años a interrogatorios o encarcelamiento".

MILES DE VICTIMAS

De Guatemala expresa que la violencia ha ido en aumento en los últimos años, lo que se traduce en 15,000 víctimas en un país de sólo 6 millones de habitantes.

Panamá: "Los derechos humanos se ven constantemente amenazados bajo el régimen del general Omar Torrijos". Se menciona el caso del sacerdote Héctor Gallego, que organizaba cooperativas campesinas "secuestrado y asesinado".

En términos generales, se expresa de los demás países mencionados, haciendo hincapié

pié en Brasil y Cuba. Del primero indica que ha cesado en sus derechos civiles a diputados elegidos democráticamente, al tiempo que sacerdotes y dirigentes han sido torturados y los sindicatos intervenidos. Del régimen cubano asegura el COPEI que mantiene a 25,000 personas arrestadas en cárceles, campos de concentración y granjas de trabajos forzados.

En Washington, por otra parte, el delegado de Uruguay ante el Consejo Permanente de la OEA, José M. Araneo, confirmó que el gobierno de su país había vetado la intención de la Comisión de Derechos Humanos del organismo interamericano para enviar una comisión investigadora a esa nación.

Araneo especificó que esa decisión estaba vinculada al hecho de que el problema "había sido trasladado al plano de la preocupación pública de otro país", en alusión a la decisión de la administración estadounidense de negar la asistencia militar a Uruguay, por ser uno de los países en que con mayor crudeza se violan los derechos humanos.

Sin embargo, en Santo Domingo el gobierno dominicano expresó que no tiene inconveniente alguno en que visite el país un miembro de Amnistía Internacional, según dijo el Presidente Joaquín Balaguer.

EXCELSIOR

Enérgica Condena al Terrorismo y a la Subversión de Stroessner y R. Videla

ASUNCION, 22 de abril. (AFP y AP)—El Presidente de Paraguay, general Alfredo Stroessner, y el jefe de la Junta Militar argentina, general Jorge Videla, reiteraron en una declaración conjunta, su adhesión a los principios de solidaridad latinoamericana frente a la actual situación de violencia "que conmueve al mundo y al hemisferio".

La declaración conjunta se dio a conocer hoy al término de las conversaciones y momentos antes que el general Videla retornara a Buenos Aires.

Los jefes de Estado condenaron, enérgicamente, el terrorismo y la subversión en todas las formas, como también a lo que denominaron "las teorías alienantes que se inspiran desde dentro y fuera del continente".

Videla y Stroessner declararon que la Cuenca del Plata "constituye una de las regiones más ricas y privilegiadas del planeta" y señalaron la necesidad "de imprimir un nuevo impulso,

mediante acciones concretas y efectivas, a la deesada cooperación en el área".

Concordaron en que "esa voluntad de entendimiento debe afianzarse a través de la puesta en marcha de proyectos comunes y la adecuada coordinación de los intereses recíprocos, a fin de que puedan llevarse a cabo todas las obras programadas en la región".

Los generales Stroessner y Videla expresaron su complacencia "por los avances logrados con la implementación del complejo hidroeléctrico Yacyretá, así como con el proyecto de Corpus, en el Alto Paraná, al que ambos gobiernos asignan especial importancia.

Por su parte, el general Stroessner informó que aceptó la invitación de visitar a Argentina en el mes de agosto.

En el marco de la visita del jefe de la Junta Militar argentina se firmaron varios documentos de carácter económico.

EXCELSIOR

Hay más Crudo en las Malvinas que en el Mar del Norte, Informa la CIA

LONDRES, 22 de abril. (EFE)—Un informe de la CIA dice que los yacimientos petroleros en aguas de las islas Malvinas son tres veces mayores que los del Mar del Norte según afirma hoy el diario "The Daily Telegraph", de Londres.

Revelaciones de este informe de los servicios norteamericanos de espionaje asignan "una importancia"

a las conversaciones entre Gran Bretaña y Argentina sobre el futuro del archipiélago.

El periódico asegura que estas conversaciones se reanudarán oficialmente en breve en Londres y en Buenos Aires, y tratarán del desarrollo económico de la región y de la devolución de la soberanía a Argentina.

EL DÍA

Claves Para hoy

PEÑA DEDICADA A HAITÍ

Con motivo de cumplirse el sexto aniversario de la ignominiosa sucesión de Francois Duvalier, personificada en su hija Jean Claude, el Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino organiza un acto político musical en homenaje al heroico pueblo de Haití, cuna de la liberación hispanoamericana. La Casa del Pueblo Argentino está en Roma 1, esquina Versalles en la colonia Juárez; donde todos los sábados usted podrá asistir a una auténtica peña sudamericana.

EXCELSIOR

VIDA CULTURAL

El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino ha organizado un acto político-musical en homenaje al pueblo de Haití, a las 20 horas, en Roma 1, Colonia Juárez.

EXCELSIOR

Entregó Borges en París los Originales de su Última Obra

PARIS, 22 de abril. (AFP). El escritor argentino Jorge Luis Borges entregó ayer en París a su editor italiano Franco Maria Ricci, los originales de su última obra "Visiones en la Argentina", que constituyen "una visión de Jorge Luis Borges sobre Jorge Luis Borges".

Ese anuncio fue formulado por Ricci, en una recepción que ofreció al escritor a la que asistió el embajador de la Argentina en Francia, Tomás de Anchorena.

Borges, que llegó a París el último miércoles, fue especialmente invitado por el editor italiano para realizar una gira de vacaciones y de trabajo en Europa.

Después de pasar algunos días en la capital francesa, Borges proseguirá viaje a Ginebra y visitará varias ciudades italianas, especialmente Milán, Venecia, Florencia y Roma, antes de establecerse algunas semanas en Parma, en la casa de campo de Ricci, a fin de trabajar en el programa de la colección "La Biblioteca de Babel".

Esa antología de la literatura fantástica, cuya dirección literaria está a cargo de Borges, contará con varios volúmenes, cada uno de los cuales está consagrado a un autor o a un ciclo de las letras universales.

Entre los títulos de "La biblioteca de Babel" merecen citarse "Les histoires des obligeantes", de León Bloy, "El Cardenal Napellus" de Gustav Meyrinck y "Azuzuro", de Giovanni Painsi. Según Ricci, se trata de la

biblioteca ideal para Jorge Luis Borges, ya que ofrece un panorama sobre las lecturas y la literatura preferidas por el escritor argentino, quien eligió los volúmenes de los cuales escribirá los prefacios respectivos.

FUERON LIBERADOS 2 PERIODISTAS ARGENTINOS

BUENOS AIRES, 23 de abril.—Los periodistas Enrique Jara y Robert Cox fueron liberados hoy aquí, tras pasar 10 días detenidos, respectivamente. Jara es subdirector del matutino progubernamental *La Opinión* y fue detenido la madrugada del pasado viernes 15, junto con el director de ese diario, Jacobo Timerman. En el caso de Cox, director del matutino escrito en inglés *Buenos Aires Herald*, su detención se produjo el viernes 22 por la tarde. (AFP). (Más información en la página 12.)

Fueron Liberados dos Periodistas Argentinos

(PL, AP y AFP)

BUENOS AIRES, 23 de abril.—Los periodistas Enrique Jara y Ricardo Cox fueron liberados hoy en esta capital, confirmaron voceros de los medios en que laboran.

Jara es subdirector del matutino *La Opinión* y fue detenido durante un procedimiento militar el 15 de abril pasado.

Ricardo Cox, director del matutino *Buenos Aires Herald*, fue detenido ayer por el ejército ante una presunta violación a la ley de seguridad nacional.

El jueves pasado, el matutino que dirige Cox, editado en idioma inglés, publicó una información cablegráfica sobre una conferencia de prensa ofrecida en Roma por dirigentes de la organización guerrillera Montoneros.

La libertad de Cox, que se encuentra a disposición de la justicia ordinaria, fue otorgada en forma condicional por un juez federal ante el cual prestó declaración.

En el caso de Jara, la libertad fue decidida por las autoridades militares y no queda ningún cargo pendiente contra el periodista.

Jara fue apresado el 15 de abril junto con el director del diario, Jacobo Timerman, actualmente detenido a disposición del poder ejecutivo.

Timerman fue investigado en relación con el grupo financiero Graiver, al que se acusa de vinculaciones con la guerrilla.

"Estoy de regreso en mi oficina y listo para trabajar otra vez y sacar este periódico mañana como siempre", dijo Cox en entrevista telefónica con *The Associated Press* menos de una hora después de ser dejado en libertad.

Dijo que fue liberado poco después de ser llevado de la cárcel policial a un tribunal, donde compareció ante un juez y fue encausado formalmente bajo el cargo de haber violado las leyes, dijo Cox.

Dijo que contestó al cargo diciendo que su diario no había violado la ley.

"PODRÍA HABER TERMINADO DE OTRA MANERA"

"Estoy absolutamente contento de que todo esto haya terminado bajo el proceso de la ley", dijo Cox, "por que podría haber terminado de alguna otra manera".

Al preguntársele si le habían tratado bien, dijo: "Generalmente sí, pero al principio me dieron el trato normal de, hacerme quitar mi ropa y poner ropa carcelaria. Y también me quiero reservar algunos detalles".

Cox también dijo que estaba escribiendo un artículo detallando su arresto y un editorial comentándolo, los cuales iban a ser publicados en la edición de mañana en su diario.

DECLARACIONES DE PUIGGRÓS

En el seno de las fuerzas armadas argentinas "se producirán este año graves choques y uno de los grupos an-

tagónicos tendrá que pedir el apoyo del movimiento popular obrero", declaró hoy en París, Rodolfo Puiggrós, ex rector de la Universidad de Buenos Aires

Puiggrós formuló esa declaración a su paso por el aeropuerto parisiense de Orly, en viaje a México, procedente de Roma, donde el último miércoles asistió a una reunión conjunta del Movimiento Político-Militar Montoneros y del Partido Peronista Auténtico que lanzaron un programa de pacificación y liberación nacional.

"La represión en nuestro país se intensificará hasta llegar a extremos de atrocidad y salvajismo abominables",

agregó Puiggrós, que viajaba acompañado por el ex gobernador de la provincia argentina de Córdoba, Ricardo Obregón Cano, quien recordó que aquellas organizaciones proponen "la constitución de un amplio frente de liberación nacional y social".

Tanto Puiggrós como Obregón Cano indicaron que podrán integrar ese frente "todos los partidos políticos, las organizaciones sindicales, patronales y las personalidades de la vida nacional, dispuestos a apoyar un programa común", puntualizando que la hegemonía de aquél deberá tenerla la clase obrera, para asegurar un período de "transición hacia el socialismo".

Relacionan a Orfila en Venezuela, con el Escándalo Graiver

EL SOL DE MÉXICO

Liberan a 2

Periodistas en Argentina

BUENOS AIRES, 23 de abril (AP-EFE).— A los pocos minutos de conocerse la liberación del periodista uruguayo Enrique Jara, subdirector de "La Opinión", se supo esta noche en Buenos Aires que el periodista inglés Robert Cox, detenido ayer por la policía, quedó en libertad condicional.

Robert Cox, director del matutino conservador "The Buenos Aires Herald"—de habla inglesa—, fue detenido ayer por la policía, acusado de violar la ley argentina que reprime la publicación de información referente a las actividades subversivas.

El "Herald" publicó el miércoles pasado en primera página la noticia de la conferencia de Prensa que celebraron en Roma los "Montoneros"—guerrilleros marxistas de origen peronistas— en el curso de la cual dijeron que se va a constituir el "Movimiento Peronista Montonero".

Cox, que además de dirigir el "Herald" colabora para el "New York Times" y "News Week", es directivo de la Asociación de Corresponsales extranjeros en Buenos Aires.

Robert Cox se reintegró a su periódico al recuperar su libertad, y comenzó en seguida a supervisar el trabajo de sus redactores.

"Estoy de regreso en mi oficina, listo para trabajar otra vez y sacar este periódico mañana, como siempre", dijo Cox en entrevista telefónica con "The Associated Press," menos de una hora después de ser dejado en libertad.

Dijo que fue liberado poco después de ser llevado de la cárcel policial a un tribunal donde compareció ante un juez y fue encausado normalmente bajo el cargo de haber violado las leyes.

Contestó al cargo diciendo que su diario no había violado la ley.

Investigan una Recomendación del Secretario
de la OEA y un Fuerte Préstamo que Recibió

BUENOS AIRES, 23 de abril. (Latín, AFP, AP y EFE) — Después de fuertes presiones internacionales fueron liberados hoy el director del diario "Buenos Aires Herald", Roberto Cox, y el subdirector de "La Opinión", Enrique Jara. En tanto que, en Caracas, el diario "El Nacional" reveló que las implicaciones del "escándalo Graiver" alcanzan ahora al secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Alejandro Orfila.

Cox, ciudadano inglés radicado hace varios años en Argentina y que dirige el diario de propiedad estadounidense "Buenos Aires Herald", que se publica en inglés, fue detenido ayer por presuntas violaciones a la ley de prensa, que prohíbe publicar hechos de las organizaciones guerrilleras. El diario había mencionado—en tono crítico— la conferencia de prensa dada en Roma por el líder montonero Mario Firmenich.

Fuentes diplomáticas aseguraron que "en Washington, el Departamento de Estado, consideraba con preocupación el arresto". Por su

A su vez, el subdirector de "La Opinión", Enrique Jara, de nacionalidad uruguaya, quien fue detenido junto al director de la mencionada publicación, también recuperó hoy su libertad. En momentos de su detención, el periodista uruguayo había sido mencionado como candidato a ocupar la secretaría ejecutiva de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, dependiente de la OEA.

En tanto, la policía desmanteló hoy las oficinas del grupo financiero que encabezaba David Graiver, presuntamente muerto en un accidente de aviación en México, y a quien se acusa de haber

manejado fondos de la guerrilla peronista "Montoneros".

Por otra parte, la policía federal detuvo esta noche en el aeropuerto internacional de Ezeiza, a 40 kilómetros de la capital, a Pedro Graiver y su esposa, tios de David, cuando iban a abandonar el país rumbo a Israel. La pareja fue trasladada a la División de Asuntos Políticos de la Policía Federal, donde permanecen incommunicados.

ORFILA PRESUNTAMENTE IMPLICADO EN EL CASO

Al respecto, el diario "El Nacional", de Caracas, a través de una nota de su corresponsal en Washington, reveló que actualmente se trata de "determinar la naturaleza de las relaciones entre Alejandro Orfila, secretario general de la OEA, y Graiver, de quien el gobierno argentino afirma que fue el financista de la guerrilla".

Según el diario venezolano, hay "tres hechos que originaron la indagación" sobre las presuntas conexiones de

Orfila y Graiver. Ellos son: "En primer lugar, Orfila dio una carta de recomendación a Graiver cuando éste abrió su banco en Nueva York. En segundo lugar, depositó una suma en cuenta corriente, y en tercer lugar obtuvo un considerable préstamo personal de seis cifras del banco Graiver".

Añade el corresponsal que el 19 de abril se realizó una reunión privada en la embajada argentina (en Washington) a la que asistieron el embajador argentino Aja Espal, los tres agregados militares y Orfila". En esa, el secretario de la OEA habría resaltado su papel marginal en el caso Graiver, explicando detalladamente los tipos de vinculaciones que tenía con los acusados.

Por último, en cuanto a la violencia que impera en el país, la policía informó hoy que cuatro guerrilleros fueron ultimados en un enfrentamiento en la población de Sarandí, 12 kilómetros al sur de la capital argentina.

El Drama de la Argentina

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, abril.—Bien alimentados y bien vestidos, habitantes de un país en que no existe hambre "endémica"—tan común en Sudamérica— y que apenas ahora comienza a conocer los problemas del desempleo, los argentinos viven en este momento en un contradictorio contexto de inflación con recesión.

El primer aniversario del gobierno militar encuentra al pueblo en la extraña paradoja de una abundancia que le exige el máximo ahorro de cada uno, obligándolos a consumir menos las mismas cosas y productos de que disponen en cantidad.

La producción de trigo de este año será la más grande de toda la historia del país, casi trece millones de toneladas, con lo que podría abastecer de cereales a todo el cono sur y, todavía, tener excedentes exportables.

En los últimos ocho meses la producción petrolera aumentó a un promedio de 12 por ciento respecto al año anterior, en lenta marcha hacia el autoabastecimiento total. En los últimos doce meses, además, el país alcanzó su autoabastecimiento siderúrgico.

Y las reservas de divisas crecieron. Los escasos 23 millones disponibles el día en que cayó Isabel Perón, llegan hoy a casi mil millones 400 mil dólares.

Pero todos estos éxitos tienen su contrapartida, la otra cara de la moneda.

Por ejemplo ¿qué hacer con gran parte de las casi tres millones de toneladas de trigo y las 16 ó 17 millones de toneladas de otros cereales (maíz, soya, cebada), si la capacidad de los graneros y silos apenas llega a 17 millones de toneladas?

Los economistas y funcionarios gubernamentales señalan que quizás el país no estaba preparado para una tan rápida dinamización de la economía agraria, que decayó sensiblemente durante el gobierno de Isabelita Perón. Pero ¿cómo explicar al pueblo que, pese a la cosecha más grande de todos los tiempos, el pan y la harina hayan aumentado de precio y una pizza cueste hoy, en un restaurante popular bonaerense, el equivalente a tres dólares y medio, es decir, entre siete y ocho veces más que hace un año en términos de moneda nacional?

¿Cómo explicar que pese al aumento de la producción petrolera, la gasolina

escasee en Buenos Aires en este momento? Un desperfecto —que pudo ser sabotaje— obligó a que Argentina tuviese que importar gasolina refinada de Uruguay, país que no produce ni una sola gota de crudo.

El superávit de la balanza comercial argentina en 1976 alcanzó cerca de 800 millones de dólares, los que comparados al déficit de mil millones de dólares del año anterior, significó un éxito notable. Pero ese cambio en la balanza argentina ocurrió a raíz de algunas modificaciones profundas en el compartimiento del consumo interno de la población.

El mejor ejemplo de esta modificación de los patrones de consumo interno es la situación de la siderurgia. Las estadísticas de los últimos doce meses muestran que Argentina dio, en ese periodo, pasos hacia el autoabastecimiento de acero y que sus importaciones de ese producto se redujeron al máximo, como nunca había ocurrido antes en los últimos diez años. Sin embargo, lo que de hecho ocurrió fue una caída del 30 por ciento del consumo real de acero y no un repunte de la producción interna. La fabricación de laminados se redujo en casi 25 por ciento a raíz de la caída de la producción automotriz y de artefactos electrodomésticos.

Y la producción bajó porque el consumo interno descendió. Hace dos años, quien quisiese comprar un auto cero kilómetros en Argentina, tenía que pagar adelantado el 10 por ciento y esperar entre cinco y siete meses para que le entregaran el vehículo. La demanda rebasaba la oferta. Hoy los revendedores de autos los exhiben en vidrieras, hacen planes especiales de financiación, y pese a esto no logran venderlos. Lo mismo sucede con televisores, refrigeradores o estufas.

A lo largo de este último año, el salario real de los trabajadores argentinos (otroconsumidores de automóviles y artefactos electrodomésticos) bajó en alrededor del 50 por ciento.

Cuando la junta militar asumió el poder hace poco más de un año, Argentina estaba al borde de la cesación de pagos al exterior. Sus magras reservas de divisas, tan sólo 23 millones de dólares habrían obligado al gobierno —de haber continuado esa situación— a declarar la

formal cesación de pagos a partir de mayo de 1976.

La política del ministro de Economía Alfredo Martínez de Hoz, hizo posible salvarse del abismo de la cesación de pagos. Las reservas internacionales alcanzan hoy a un millón 400 mil dólares, pero principalmente a raíz de los créditos obtenidos del exterior (casi la misma cantidad), además de las postergaciones a los inminentes vencimientos de la deuda externa.

Las reservas aumentaron y la divisa externa creció, trepando a cerca de 12,000 millones de dólares, con plazos de vencimientos escalonados. A inicios de 1975 se estimaba que la deuda externa llegaba a 7,000 millones de dólares.

Si se los compara a Brasil (con una deuda calculada en 34.000 millones de dólares) los compromisos argentinos son todavía pequeños. Pero el peso mayor de los pagos se hará sentir principalmente a lo largo de este año y 1978, y solamente comenzará a declinar después del primer semestre de 1979.

La inflación disminuyó en estos doce meses del gobierno militar, pero aún no fue controlada a niveles compatibles con una programación económica que conduzca a un efectivo desarrollo social.

Desaparecieron las caóticas tasas inflacionarias de los últimos meses del gobierno de Isabelita (uno por ciento diario en 1975 y 189 por ciento de enero a marzo del año pasado). Pero de diciembre del 76 a febrero de este año, el aumento del costo de la vida llegó a más del 33 por ciento.

Los trabajadores y la clase media protestan y las críticas a la política económica actual, alcanzan, inclusive a las fuerzas armadas, responsables de la dirección del país. El ministro Martínez de Hoz, hace un año rígido defensor de la política de precios-libres, pasó a adoptar tácticas intervencionistas en la economía, para evitar la especulación y las alzas constantes de precios desatadas en los últimos meses.

La última decisión del ministro fue la de nombrar interventores militares en los 23 más grandes mercados de distribución de alimentos (similares al de La Merced, en México) existentes en las ciudades de Buenos Aires, Rosario y La Plata.

Guía bibliográfica

Nuestro tiempo:

○ **IMAZ, José Luis de; PRO-MEDIADOS LOS CUARENTA.** Buenos Aires, Editorial Sudamericana, 1977. 260 páginas. Distribuye: Editorial Hermes.

Libro de memorias del conocido ensayista argentino José Luis de Imaz, autor (entre otros) de "Los que mandan", una investigación que se convirtió en best-seller en su país. "Lo personal, aquí, es una trama. Pero tampoco puedo decir que ésta sea una historia generacional. No, apenas si lo que interesó a un grupo de las gentes de mi edad (a los nacidos en los últimos cinco años de la década de los veinte, y a buena parte de los treinta), por lo que hicimos, nos hicieron, o nos la tuvimos que ver" (página 10).

Discutible, inaceptable a veces, el testimonio de un testigo implicado como De Imaz es, sin duda, de un interés extraordinario para adentrarse en los últimos (complejos) años de la vida argentina: "Pienso que esta historia de algunos, tiene valor testimonial. Y he creído indispensable rendirlo en un momento de cobardías generalizadas, para remar a contracorriente. E incluso contra las voces de la cordura, que trataron de disuadirme. Lo que ocurre es que en estos últimos años yo he estado "liberado", anímica u económicamente cuando la mayoría de los argentinos debió adaptarse a las circunstancias como pudo. De ahí mi responsabilidad que es doble. Sé, por último, que estoy expuesto a las ratas, que en nuestro medio son legión, y que habrán de abalanzarse sobre el texto, unas por lo que fui, y otras por lo que dejé de ser, no perdonándome haber sido o haber dejado de ser. Pero no importa" (páginas 10-11).



Isabel Perón

EXCELSIOR



EL DUETO folclórico "Los Huincas" se presentará el martes en la galería Ghandi.

El Escándalo Graiver Alcanza a Orfila, Dice un Diario Caraqueño

CARACAS, 23 de abril (UPI).— Las investigaciones del gobierno argentino sobre el caso Graiver han alcanzado al secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA), el argentino Alejandro Orfila, según afirma el diario *El Nacional*.

En un despacho del enviado especial Rodolfo Schmidt desde Washington, *El Nacional* dice que el gobierno militar investiga un préstamo de un banco de Graiver en Nueva York (ahora quebrado) a Orfila con dinero "extorsionado por la guerrilla extrema", según atribución de *El Nacional* al gobierno argentino.

El gobierno argentino investiga nexos entre el banquero David Graiver, dado por muerto en un accidente aéreo en México en agosto de 1976, con los guerrilleros Montoneros, surgidos del ala izquierda del peronismo.

Las autoridades argentinas dijeron que Graiver manejó a

traves de sus bancos 71 millones de dólares depositados por los Montoneros, fruto de los robos de bancos y extorsiones a ejecutivos de empresas privadas.

Según el diario caraqueño, 3 hechos originaron la indagación:

"En primer lugar, Alejandro Orfila dio una carta de recomendación a Graiver cuando éste abrió su banco en

Nueva York. En segundo lugar, depositó una suma en una cuenta corriente, y en tercer lugar, obtuvo un considerable préstamo personal de 6 cifras del banco Graiver".

Destaca *El Nacional* que la carta de recomendación a Graiver fue dada cuando éste estaba por encima de toda sospecha y que Orfila abrió la cuenta con un monto reducido y de carácter "pro forma".

El factor que alimenta dudas en el gobierno argentino, según *El Nacional*, es el préstamo recibido. La investigación de Orfila fue iniciada hace 6 meses, dice *El Nacional*, sin revelar sus fuentes.

El Nacional dice:

"El 19 de abril se realizó una reunión privada en la embajada argentina a la que asistieron el embajador argentino a la que asistieron el embajador argentino Aja Espil, los agregados militares y el secretario general. En la

reunión se trataron los temas de la subversión en Argentina y otros asuntos hemisféricos y se pudo confirmar que se trató el caso Graiver en particular. Se supo que Orfila destacó su papel marginal en el caso Graiver, explicando detalladamente los 3 puntos antes mencionados y que trató de aclarar su posición respecto a la candidatura de Enrique Jara a la secretaria ejecutiva de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos".

"Aunque es correcta la explicación de Orfila cuando manifestó que no había apoyado esta candidatura, no es menos cierto que informó a Jara el 17 de marzo que "endoraría" su candidatura cuando ésta fuera presentada por la Comisión Interamericana de derechos humanos".

Fuentes bien informadas, dice *El Nacional*, manifestaron que los agregados militares quedaron satisfechos con las explicaciones de Orfila.



ALEJANDRO ORFILA

Condenan en Europa la Persecución de Refugiados Uruguayos en la Argentina

PARIS, 23 de abril.— Un comunicado de condena a la persecución de refugiados políticos uruguayos en Argentina fue dado hoy aquí a la publicidad.

En el documento, que firman conocidas figuras políticas y del arte y la cultura europeas, se señala que decenas de refugiados uruguayos han sido detenidos entre junio y septiembre en Buenos Aires por las fuerzas de seguridad argentinas.

Decenas de estos secuestrados fueron entregados a las autoridades uruguayas, quienes "los han sometido a brutales torturas y luego a proceso militar", expresa el documento.

En otra parte se exige garantías para la vida de los dirigentes sindicales uruguayos Gerardo Gatti, León Duarte Luján y Hugo Méndez.

Entre los firmantes del documento se hallan los secretarios generales de los partidos Comunista y Socialista obrero de España Santiago

Carrillo y Felipe González, así como el escultor y pintor Santiago Chillida y otros artistas e intelectuales europeos.

EL EMBAJADOR URUGUAYO AMENAZO A UN EX SENADOR

Por otra parte, el ex senador uruguayo Enrique Erro, quien se encuentra exiliado en París, luego de haber estado casi años preso en la Argentina, declaró que el embajador de Uruguay en Francia lo había amenazado personalmente, en forma verbal.

El ex senador dijo que el embajador le expresó lo siguiente: "Señor Erro, sepa que el gobierno uruguayo no se quedará tranquilo ante sus acusaciones".

Erro, en efecto, participó ayer en una conferencia de prensa del Centro Argentino de Información y Solidaridad (CAIS) y de la Comisión Argentina por los Derechos Humanos (CADHU), en la cual

denunció la colaboración de las policías de Argentina y Uruguay en la represión a los demócratas.

Durante la conferencia de prensa fue presentado el libro: "Argentina, proceso a un genocidio", preparado por la CADHU en base a innumerables datos sobre torturas y asesinatos, proporcionados por anónimos militantes.

Erro, quien estuvo en varias prisiones de la Argentina, dijo que la cárcel de Rawson, a 400 kilómetros al sur de Buenos Aires, es un verdadero campo de concentración.

Afirmó que allí, como tantos centenares de otros prisioneros, había sido torturado y dijo que vio morir, bajo la tortura, al ex diputado argentino Mario Amaya.

Respecto a las amenazas que recibió, recordó que recientemente se publicó una información según la cual el gobierno uruguayo habría enviado a Europa un comando con la misión de asesinarlo.

Aseguran que en México Operan Bandas Para Secuestrar a los Asilados Políticos de 6 Países

Bandas de secuestradores de refugiados políticos argentinos, uruguayos, chilenos, peruanos, bolivianos, y brasileños, que anteriormente concretaban sus actividades a los países sudamericanos, bajo el auspicio de esos gobiernos, también actúan en México.

Las actividades de los agentes de los gobiernos antes citados, ya fueron denunciadas a las autoridades mexicanas por los comités de exiliados de Argentina, Uruguay, Chile, Perú, Bolivia y Brasil, según lo revelaron en una conferencia de prensa ofrecida por esos grupos en la "Casa del Pueblo Argentino", de la calle Roma número 1, en la colonia Juárez.

En esa ocasión, se presentó al señor Enrique Rodríguez Larreta, de nacionalidad uruguaya, quien fue secuestrado el 13 de junio de 1976 en Buenos Aires, Argentina, a plena luz del día y en presencia de agentes de la policía urbana y llevado posteriormente a Montevideo, Uruguay, donde se le sometió a torturas y fue puesto en libertad el 22 de diciembre del mismo año.

Rodríguez Larreta dijo al reportero de *El Día* que el próximo martes comparecerá ante la Organización de las Naciones Unidas en Nueva York, para denunciar las violentas represiones de que son objeto el pueblo uruguayo, los líderes, estudiantes, maes-

tros, etc.; de las torturas, de los presos políticos que llenan las cárceles de aquel país y de la persecución de los refugiados en diversos países del Continente Americano y hasta de Europa.

Cabe citar que Rodríguez Larreta deja en Uruguay a esposa, hijos, padres y a otros familiares, contra quienes el gobierno de ese país puede enderezar violentas represiones.

Se dijo en la conferencia de prensa que han notado la presencia de agentes de esos países rondar por la "Casa del Pueblo Argentino", de la colonia Juárez a pie y en automóviles y que a varios refugiados se les ha llamado anónimamente por teléfono, amenazándolos de muerte y hasta de secuestrarlos para trasladarlos posteriormente a sus lugares de origen para que se les siga juicio y, naturalmente, sean encarcelados por supuestos delitos.

Juan Carlos Patone, Carlos Suárez y José Steinsleger, del Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino; Sergio Paz, del Comité Democrático Boliviano; el general Arturo Valdés, del Partido Socialista Peruano y Néstor Molina, del Comité de Solidaridad con el Pueblo Uruguayo, ofrecieron la conferencia de prensa.

Hicieron notar que, efectivamente, las bandas de secuestradores de refugiados políticos, están afiliados a la

membresía de las embajadas de sus respectivos países, como supuestos agregados, utilizando los mismos sistemas de la Agencia Central de Inteligencia -CIA-, al enquistar a los agentes de ésta a las embajadas de Estados Unidos en todo el mundo.

Aseguraron que la represión en esos países obedece a un plan de los Estados Unidos, con el apoyo del Pentágono, para la defensa de sus intereses en los países del Cono Sur, de colaboración a las dictaduras militares sudamericanas.

Dijeron que el avance imperialista, con la colaboración de los regímenes militares sudamericanos, pone de manifiesto el temor al avance democrático de esos pueblos, donde el terror, los campos de concentración tipo nazi, las torturas y asesinatos, son ya cosas cotidianas.

Citaron el hecho de que la burocracia en los organismos internacionales, como en la ONU y la OEA, se ha puesto de manifiesto al no brindarles la fuerza necesaria a las denuncias de las violentas represiones de los gobiernos militares citados.

Afirmaron que habrán de fortalecer sus luchas en contra de esos gobiernos y que pronto emitirán una declaración conjunta, a nivel internacional, a fin de enterar a todo el mundo de lo que realmente ocurre en Argentina, Uruguay, Chile, Perú, Bolivia y Brasil.

Al término de la reunión, coincidieron en asegurar que la solidaridad del pueblo y gobierno de México se ha puesto de manifiesto en todos sus niveles, desde el momento en que los exiliados chilenos, argentinos, peruanos, uruguayos, brasileños, y bolivianos pisaron tierra mexicana.

L'Argentine

Directeur : Jacques Fauvet

13 fr. : Canada, \$ 0,69 ; Danemark, 3,60 kr. ; Espagne, 28 pes. ; Grande-Bretagne, 20 p. ; Grèce, 20 dr. ; Iran, 45 ris. ; Italie, 350 L. ; Liban, 175 p. ; Luxembourg, 13 fr. ; Norvège, 2,75 kr. ; Pays-Bas, 1 fl. ; Portugal, 15 esc. ; Suède, 2,25 kr. ; Suisse, 1 fr. ; U.S.A., 65 cts. ; Yougoslavie, 10 n. din. Tarif des abonnements page 25

5, RUE DES ITALIENS
75427 PARIS - CEDEX 09
C.C.P. 4207-23 Paris
Télex Paris n° 650572
Tél. : 246-72-23

L'Argentine ébranlée par des luttes de clans

Les disparitions de nombreux journalistes, l'attention des directeurs de presse, vendredi 22 avril, l'arrestation, vendredi 22 avril, d'un journaliste britannique, M. Robert Cox, ressortissant britannique, directeur du journal de langue anglaise *Herald* - accroissent l'inquiétude en Argentine.

Buenos-Aires. — « Voilà longtemps que nous nous posions la question : qui finance la guérilla ? Qui gère le produit de ses rackets ? » La réponse apportée ces derniers jours par la junte militaire argentine étonne à peine les journalistes de Buenos-Aires, habitués depuis longtemps aux tumeurs de mafiosi introduites par le péronisme dans la vie politique du pays. Pourtant, cette fois, les révélations sont de taille.

Elles demanderaient, évidemment, à être confirmées par des enquêtes moins expéditives que celles qui ont la faveur des militaires. Un banquier bien en cour « administrant » le butin des montoneros. Il était au mieux avec le général Lanusse, l'ancien chef de l'Etat qui a ramené Peron au pouvoir. Il avait même appartenu à son gouvernement. Il est accusé d'un trafic de devises au profit de nombreux dirigeants péronistes et de sa des militaires de haut grade. Il était associé avec un ancien membre du parti communiste, M. José Gelbard, ministre de l'économie du péronisme deuxième

journalistes, *Opinion*, M. Robert Cox, directeur du journal de langue anglaise *Herald* - accroissent l'inquiétude en Argentine.

De notre envoyé spécial
CHARLES VANHECKE

manière. Il était très lié avec les responsables d'un des journaux les plus prestigieux d'Amérique latine, le quotidien *la Opinion*, qui a néanmoins démenti formellement la participation du financier dans la société éditrice du journal. Enfin, circonstance malheureuse dans un pays où l'antisémitisme a de nombreux militants : ce banquier, aujourd'hui disparu, s'appelait David Graiver. Il était juif, comme beaucoup de personnages impliqués dans le scandale.

Voilà pour le côté visible de l'affaire. Sa face cachée n'est pas moins intéressante. Pourquoi un tel pavé dans la mare ? Officiellement, parce que la junte est bien décidée à combattre la « délinquance économique » au même titre que la « délinquance subversive ». « Si elle n'était pas populaire, elle va le devenir », dit un de ses partisans. « C'est la première fois en Argentine qu'on s'attaque à la corruption qui a toujours sévi au plus haut niveau en toute impunité. » Mais le scandale semble aussi la conséquence d'obscures manœuvres internes dues à l'affrontement — classique dans les régimes militaires — entre les « durs » et les « modérés ». Modération relative, bien sûr, tout comme les oppositions de nature politique qui masquent bien souvent de simples rivalités de personnes.

Actuellement, celui qui est présenté comme le leader des « durs » est le général Suarez Mason, qui commande le premier corps d'armée, c'est-à-dire les garnisons — et les chars — de la province de Buenos-Aires, et qui est dans la ligne de succession directe de l'actuel chef de l'Etat, le général Rafael Videla. C'est lui qui a coiffé toutes les opérations de police liées à l'affaire Graiver. Le gouverneur de la province, le général Iberico Saint-Jean, qui a multiplié les déclarations justificatives sur le scandale, est considéré comme un autre partisan de la manière forte. La même étiquette est donnée au journal qui a multiplié les révélations sur l'affaire : *la Nueva Provincia*

Vendredi, également, dix militants de gauche ont été tués - au cours d'affrontements avec les forces de sécurité - dans des localités proches de la capitale, annonce un communiqué gouvernemental. Cependant, les militaires au pouvoir paraissent divisés.

sident de la République avait pris David Graiver comme sous-secrétaire d'Etat au bien-être social. Il semble que certains de ses conseillers, voire des membres de sa famille, aient été associés au groupe dirigé par le banquier des montoneros. M. Edgardo Sajon, son secrétaire de presse à la présidence, aurait été le représentant de David Graiver au sein de la société qui édite le journal *la Opinion*, si l'on en croit ceux qui exploitent le scandale.

Le 1^{er} avril, M. Edgardo Sajon disparaissait. Bien qu'il n'ait toujours pas « réapparu » trois semaines après, on est à peu près sûr qu'il a été enlevé et « interrogé » sur ses liens avec le groupe financier. Ses proches redoutent le pire. Le général Lanusse a demandé au général Videla des explications sur le sort de son ancien collaborateur. Il a été aussitôt accusé par *la Nueva Provincia* de vouloir freiner l'enquête.

(Lire la suite page 2.)

L'Argentine déchirée par des luttes de clans

(Suite de la première page.)

Le général a répondu qu'il souhaitait seulement que la procédure soit menée autrement que par des enlèvements. Cela lui a valu d'être pris à partie par le général Edgardo Vilas, autre « dur » qui a dirigé les opérations contre les guérilleros de Tucuman, avant de commander le cinquième corps d'armée, celui de Bahía Blanca, et d'être « mis en disponibilité » par le général Videla, avec deux autres officiers — opération qui a marqué, un temps, le succès de la « ligne modérée ». Le général Vilas a demandé un tribunal d'honneur pour juger l'attitude du général Lanusse dans l'affaire Gralver.

De telles péripéties n'ont de sens qu'en fonction de la personnalité de l'ancien président. Le général Lanusse passe pour libéral. Il a manifesté son hostilité aux actuelles méthodes de répression, et ses craintes devant un éventuel régime totalitaire. Il se situerait, lui-même, au centre gauche, selon ses accusateurs de la Nueva Provincia. Ils affirment que M. Sajon était le cerveau d'une stratégie visant à rendre populaire l'ancien chef de l'Etat.

A travers le général Lanusse, est-ce le général Videla qui est visé, ou tout au moins le courant modéré qu'il est censé incarner ? Certains commentateurs l'affirment, mais se gardent bien de l'écrire. Les explications sur les débats internes du système ne sont pas de mise, en effet, dans une presse qui reste théoriquement libre, mais qui peut être à tout instant saisie, et dont beaucoup de rédacteurs ont disparu ces derniers mois. Les avis sont néanmoins quasi unanimes. Le chef de la ligne ultra n'est plus le général Benjamin Menéndez, commandant le troisième corps d'armée à Córdoba, mais son homologue de Buenos-Aires, le général Suarez Mason, plus opposé au général Roberto Viola, chef d'Etat-moyen de l'année, qu'au chef de l'Etat lui-même, car c'est le général Viola, qui est la tête pensante du régime.

De tels affrontements de palais préparent évidemment tout leur intérêt et les projets d'ouverture de l'actuel gouvernement étaient clairement définis. Or ils ne le sont guère. Le général Videla a affirmé solennellement que les militaires n'étaient pas destinés à rester indéfiniment au pouvoir. Selon un homme du sérail, les chefs des trois armes, le général Videla, arme de terre, Manuel Frutos, Marine, et le général Orlando Arosti, aviation, se seraient engagés à laisser la place en mars 1979. Le président de la République a affirmé, le 15 avril, son hostilité à un régime de style corporatiste, et plaidé en faveur d'une démocratie qui reprendrait ses droits dans les municipalités.

Il a reçu récemment les membres de la commission épiscopale, et il dialogue fréquemment avec les hommes politiques, voire avec les intellectuels. Il a insisté plusieurs fois sur la nécessité d'une convergence entre civils et militaires. Il est favorable à une ouverture qui consisterait, affirment-on à centraliser et à légaliser la répression contre le terrorisme,

et à redonner certaines prérogatives aux syndicats, dont les plus importants sont actuellement sous contrôle militaire.

« Les militaires ont déclenché le coup d'Etat sans avoir fait de plan à long terme, dit un de nos interlocuteurs. Ils ne savent pas comment institutionnaliser leur régime. Ce qui est sûr, c'est qu'ils sont là pour un certain temps. Videla reçoit les hommes politiques mais à titre individuel, non comme représentants de partis. Il recueille des idées. Il ne fait pas vraiment de projets. »

Au sein de l'armée, l'autorité et le prestige du chef de l'Etat paraissent intacts. Appuyé par les généraux de brigade qui ont le commandement effectif des troupes, le général Videla est à l'abri, semble-t-il, des ambitions des « durs ». Mais l'affaire Gralver a donné à ces derniers l'occasion de se remettre en selle. L'enquête terminée, ils ont transmis le dossier au chef de l'Etat, et se sont empressés de dire qu'il appartenait à ce dernier de prendre des décisions. Le sens de la manœuvre consisterait donc à utiliser le scandale pour amener le gouvernement à se raidir et à continuer une lutte implacable contre la corruption et la subversion.

Car les ultras écartent toute idée de démocratisation, et même de dialogue avec les civils tant

que les « subversifs » n'auront pas été entièrement écrasés. La guérilla, pourtant, est pratiquement paralysée. Les derniers combattants de l'ERP (Armée révolutionnaire du peuple, guévariste) ont été tués en décembre 1976 dans les maquis de Tucuman. Les Montoneros (péronistes de gauche) ont perdu leur capacité d'action, mais on estime qu'ils ont gardé la moitié de leurs effectifs dans la province de Buenos-Aires.

Le démantèlement des réseaux a été mené de la façon que l'on sait : les suspects sont enlevés soit par des groupes parallèles soit, le plus souvent, par des éléments d'une des trois armes, qui ont le visage couvert d'une cagoule pour n'être pas reconnus. Beaucoup « disparaissent », liquidés ou emprisonnés clandestinement. Certains réapparaissent quand leurs gardiens s'aperçoivent — à temps — qu'ils les ont kidnappés « par erreur ».

« On accuse les forces armées d'employer la terreur, disent les défenseurs de la junte. Mais elles se servent des mêmes armes que la guérilla. Parle-t-on des crimes que celle-ci a commis ? » « Face aux guérilleros, ajoute le même interlocuteur, il n'y a plus ni « durs » ni « modérés ». Videla sait parfaitement ce qui se passe, et il l'accepte au nom de l'efficacité nécessaire contre la subversion. »

L'inflation, ennemi numéro un

Mais la répression ne vise pas seulement les guérilleros. Elle touche aussi les syndicalistes, dont l'action est assimilée, peu ou prou, à l'agitation entretenue par les terroristes. Elle sert parfaitement une stratégie économique qui a consisté à diminuer de moitié, en un an, les salaires réels des travailleurs. L'Argentine vivait-elle au-dessus de ses moyens ? Les militaires ont-ils été contraints de remettre de l'ordre dans un pays que Mme Peron avait conduit au bord de la banqueroute ? Personne ne le nie.

Mais — paradoxe permanent de l'Argentine — la récession inscrite dans les chiffres n'apparaît pas dans la vie quotidienne de la capitale. Le produit national a baissé de 3 % en 1976 et de 5 % ces deux dernières années. Les salaires réels ont diminué de 48 % entre janvier et décembre 1976, et ils ont été réduits au quart ou au tiers de ce qu'ils étaient il y a trois ans.

« Il y a eu transfert des revenus des salariés vers les non-salariés », affirme le journal Clarín. Un tel transfert expliquerait donc la vitalité apparente de la capitale. Les facilités accordées aux agriculteurs et aux éleveurs, par exemple, ont abouti à une relance nette de la production de céréales et de viande. Le blé a donné, pendant l'été 1976-1977, une récolte record de 12 millions de tonnes. L'Argentine a donc pu augmenter le volume de ses exportations traditionnelles. La balance, déficitaire en 1975, a été excédentaire l'an dernier. La récession a évidemment facilité la chute des importations. Alors que le pays était au bord de la cessation de paiement en mars

1976, les réserves nettes de devises, un an plus tard, étaient de 1 milliard 800 millions de dollars, compte tenu des engagements à court terme.

On s'attend à une légère progression du P.N.B. cette année, de 2 à 3 % environ. La réduction de la consommation a surtout touché les secteurs comme l'automobile, qui travaille à 62 % de sa capacité, et dont la production a baissé de 19 % en 1976. En revanche, après s'être dégradée ces dernières années, l'extraction pétrolière progresse.

L'inflation reste l'ennemi numéro un. Le ministre de l'économie, M. Martínez de Hoz, a tenté de la réduire par la compression des salaires et la réduction du déficit budgétaire, ramené de 70 % à 40 % en un an — en bonne partie grâce à des emprunts. La hausse des prix, qui avait atteint un rythme annuel de 900 % en mars 1976, a été de 347 % pour l'ensemble de l'année. Mais les indices du premier trimestre 1977 montrent que l'inflation continue au même train. En outre, la junte n'a pas encore osé suivre les recommandations du Fonds monétaire international et n'a taillé dans les effectifs de la administration publique, gonflés, au temps du péronisme, de cent mille postes à peu près.

Le gouvernement est-il, comme on l'annonce, à chercher vingt mille emplois dans les chemins de fer qui perdent 2 millions de dollars par jour ? Le régime se définira en partie par la façon dont il abordera le problème de l'emploi et négociera avec les syndicats ouvriers.

CHARLES VANHECKE.

24-25 de abril - 1977
LE MONDE

Etats-Unis

M. Carter s'efforce de rassurer ses concitoyens sur les conséquences de son programme énergétique

Washington. — M. Carter a tenté une fois de plus, au cours de sa conférence de presse télévisée de vendredi, de mobiliser l'opinion à l'appui de son programme énergétique. Le président, qui est apparu trois fois sur le petit écran au cours de cette « semaine de l'énergie », qui avait commencé lundi par une « causerie au coin du feu », a reconnu lui-même que sa « campagne

De notre correspondant

M. Carter a répété que l'effet inflationniste de son plan énergétique sur l'économie serait inférieur à 0,5 % par an. « Le plan n'aura sûrement pas des conséquences négatives et pourrait avoir un effet positif en ce qui concerne l'emploi et la croissance économique », a-t-il déclaré.

sur l'énergie, qui ne fait que commencer.

L'éventualité d'une augmentation annuelle de la taxe sur l'essence de 525 centimes par gallon (2) (jusqu'à concurrence de 50 cents) quand la consommation aura dépassé les objectifs fixés pour l'année antérieure, a provoqué une opposition quasi unanime, où se retrouvent les conservateurs et les représentants des intérêts pétroliers, mais aussi des libéraux comme le sénateur Edward Kennedy, qui estiment que les travailleurs seront les plus touchés... Beaucoup expriment leurs doutes sur l'efficacité d'une mesure aussi impopulaire.

Les consommateurs, sachant que ce qu'ils ont payé en plus pour leur essence, ou leur fuel, leur sera redistribué, plus tard, sous forme de remise d'impôt, seront-ils vraiment incités à économiser l'énergie ?

De nombreux membres du Congrès avancent l'hypothèse que le projet de taxe supplémentaire sur l'essence n'est qu'un élément du marchandage ultérieur avec le Congrès. Dans sa conférence de presse, le président Carter a cependant été formel : « C'est une bonne idée (...) à laquelle je tiens (...) Je lutterai jusqu'au bout pour la faire adopter... » a-t-il déclaré.

Le président a agité la menace d'un rationnement de l'essence au cas où les mesures « modérées » de son programme ne seraient pas mises à exécution ou se montreraient insuffisantes. La loi autorise à le faire au cas où il jugerait que la sécurité nationale

Oferta de Cinco Millones de Dólares por "Olvidar" el Caso Graiver, Revela un Diario Argentino

- ★ La Recibió el Jefe Policiaco de Buenos Aires: La Nueva Provincia
- ★ Lista de Inversionistas que Incluye a Perón, Isabelita y Lanusse
- ★ "Cuatro Millones de Dólares por una Pista Sobre David Graiver"

BUENOS AIRES, 24 de abril. (AFP, AP y EFE).— El jefe de la policía de la provincia de Buenos Aires, coronel Ramón Camps, recibió una oferta de 5.000.000 de dólares y el elegante edificio Bristol Center, de la ciudad balnearia de Mar del Plata, para que "se olvidara de la investigación" del caso del financiero David Graiver.

Esta revelación fue hecha hoy por el diario La Nueva Provincia, de la ciudad de Bahía Blanca, publicación vinculada a sectores de la derecha argentina, y que ha venido aportando datos exclusivos sobre el "caso Graiver" invocando "fuentes inobjectables".

El diario consigna también una larga lista de "inversores" allegados al desaparecido banquero argentino David Graiver, a quien se acusa de nexos con la guerrilla peronista de izquierda "Montoneros". En ella se menciona a los ex Presidentes Juan Perón y Estela Martínez de Perón, al dirigente sindical peronista Casildo Herrera y al general Delfor Otero, ligado al diario Crónica y ex secretario de Comunicaciones del gabinete económico de José Ber Gelbard.

Asimismo, incluye otros nombres de personajes y menciona a Marcos y Virginia Lanusse, hijos del ex Presidente general Alejandro Lanusse; al director del diario La Opinión, Jacobo Timmerman, actualmente detenido, y a un periodista que no identificó, aunque revela que conduce un importante espacio de televisión "donde se entrevista a las principales figuras políticas del país".

Sobre el controvertido caso del financiero, el vespertino El Diario, de Montevideo, afirmó hoy en un ar-

tículo con la firma de Antonio Mercader— que una compañía de seguros ofrece cuatro millones de dólares por una pista que revele el paradero de David Graiver.

Según el articulista de El Diario, la compañía —a la que no menciona— sostiene que Graiver no pereció en el

accidente ocurrido en Chilpancingo, México, seis meses atrás, y que todo fue una trama urdida por el propio Graiver.

Entre tanto, ayer, en una ceremonia castrense para festejar el "día de la caballería", el general Osiris Villegas —actualmente retirado y

autor de un libro sobre la guerra contrarrevolucionaria— dijo ante el jefe de la junta militar argentina, general Jorge Videla, que "no debe esperar la plena comprensión contemporánea tanto interna como externa, por las medidas que la situación imponga adoptar".

En el acto estaban presentes tres militares que opositaron la jefatura del Estado por asonadas castrenses: los generales Juan Carlos Onganía, Marcelo Levingston y Alejandro Lanusse.

Las palabras de Villegas fueron una alusión a las frecuentes críticas en el exterior sobre presuntas violaciones de los derechos humanos.

EL SOL DE MÉXICO

\$90 Millones por una Pista

Sobre el Paradero de Graiver

Duda una Aseguradora que Esté Muerto el Financiero

MONTEVIDEO, 24 de abril (EFE).— Una compañía internacional de seguros ofrece cuatro millones de dólares por una pista que revele el paradero de David Graiver.

Así lo asegura hoy el vespertino "El Diario", de Montevideo, en un artículo que firma Antonio Mercader, quien asegura que la compañía, cuyo nombre no revela, afirma que Graiver no pereció en el accidente ocurrido en Chilpancingo, México, seis meses atrás.

El diario de la capital uruguaya agrega que "tras la investigación abierta en Houston, Texas, por él" y una encuesta realizada en la zona donde cayó el avión, los aseguradores presumen que Graiver urdió la trama y la que murió fue una tercera persona.

El propio Graiver, añade Antonio Mercader, apoyado por alguna organización delictiva norteamericana preparó el sabotaje del avión en su trayecto de Houston a Acapulco (México), e hizo que los restos de esa tercera persona muerta fueran reconocidos como los de su propio cuerpo.

También nuevas revelaciones en torno al escándalo político financiero conocido aquí como el "Caso Graiver", aportó hoy el diario "La Nueva Provincia", de Bahía Blanca, allegado a un sector de la derecha argentina, según observadores locales.

El jefe de la policía de la provincia de Buenos Aires, coronel Ramón Camps, recibió una oferta de 5 millones

de dólares y el edificio Bristol Center, de Mar del Plata, para que "se olvidara de la investigación", indicó la fuente.

Consigna también una extensa lista de "inversores" allegados al desaparecido banquero argentino David Graiver, al parecer jefe de un emporio financiero internacional asociado con la guerrilla izquierdista, entre los que mencionan al general del Ejército Delfor Otero, ligado al diario populista "Crónica".

El general Otero, recuerda el cotidiano, se desempeñó como secretario de Comunicaciones del gabinete económico del exministro José Ber Gelbard, estrechamente vinculado con Graiver durante su gestión de gobierno.

Asimismo, incluye otros nombres de altas personalidades públicas de renombrada actuación en la Argentina, y también menciona a Marcos y Virginia Lanusse, hijos del expresidente teniente general del Ejército Alejandro Agustín Lanusse, militar de tendencias políticas de izquierda.

Otros dos parientes de David Graiver fueron arrestados por la policía cuando intentaban viajar a Israel desde el aeropuerto internacional de Ezeiza, en relación con las investigaciones que realizan las autoridades militares sobre las conexiones del banquero argentino con la guerrilla, según informaron hoy despachos de prensa.

Sectores Empresariales Argentinos Rechazaron la Tregua de Precios

EL SOL DE MÉXICO

Rechaza el Comercio Argentino Mantener Precios Congelados

BUENOS AIRES, 24 de abril (UPI).— Sectores empresariales rechazaron hoy la tregua que pidió hace un mes el ministro de Economía, José Martínez de Hoz, para mantener congelados los precios durante 120 días y conjurar así la inflación que en lo que va del año es del 30 por ciento.

El costo de vida ascendió al 347 por ciento en 1976 y ahora el gobierno militar anuncia cargas impositivas extras como las que se aplicarán a los propietarios de casas y apartamentos por "esta única vez", se informó oficialmente.

Según los observadores, a la reacción de los empresarios seguiría la de los sectores políticos y sindicales que anuncian documentos censurando la política económica del gobierno por considerarla impopular.

El presidente Jorge Rafael Videla expresó hace unos días que esa política "importa duros sacrificios para todos, pero es necesaria".

El general Osiris Villegas, en discurso pronunciado ayer en una ceremonia militar a la que asistió Videla, advirtió que "hay que desterrar nuestra situación de incertidumbre socioeconómica, permanentemente conflictiva y generadora de inseguridad general".

La oposición a la tregua fue expuesta en un discurso del presidente de la Federación Económica de la provincia de Buenos Aires, Félix Villarreal, pronunciado en la ciudad de Mar del Plata.

Dijo que congelar los precios por 4 meses "es plantear el dilema de que las utilidades son un capricho o que no existen incidencias en el aumento de costos empresariales".

"La terapéutica debe recaer sobre los salarios que han declinado 50 por ciento y en la presión tributaria, que es la más grande de la historia, tal como lo reconoció el propio Martínez de Hoz", expresó.

(UPI, AP, IPS y AFP)

BUENOS AIRES, 24 de abril.—Sectores empresariales rechazaron hoy la tregua que pidió hace un mes el ministro de Economía, José Martínez de Hoz, para mantener congelados los precios durante 12 días y conjurar así la inflación que en lo que va del año es del 30 por ciento.

El costo de vida ascendió al 347 por ciento en 1976 y ahora el gobierno militar anuncia cargas impositivas extras como las que se aplicarán a los propietarios de casas y apartamentos por "esta única vez", según se informó oficialmente.

Para los observadores, a la reacción de los empresarios seguiría la de los sectores políticos y sindicales que anuncian documentos censurando la política económica del gobierno por considerarla impopular.

La oposición de los empresarios a la tregua de precios fue expuesta en un discurso del presidente de la Federación Económica de la provincia de Buenos Aires, Félix Villarreal, pronunciado en la ciudad de Mar del Plata.

"La terapéutica debe recaer sobre los salarios que han caído en un 50 por ciento y en la presión tributaria, que es la más grande de la historia, tal como lo reconoció el

propio Martínez de Hoz, expresó

Villarreal afirmó también que "los beneficiarios de esta política son los grandes monopolios que hacen subir los más bajos salarios del mundo a los obreros argentinos".

LAS FFAA NO DEBEN ESPERAR COMPRESION

Durante una ceremonia castrense, celebrando el "Día de la Caballería", a la que asistieron el presidente general Jorge R. Videla y tres ex presidentes militares, se advirtió al actual gobierno de las Fuerzas Armadas que "no debe esperar la plena comprensión contemporánea tanto interna como externa, por las medidas que la situación imponga adoptar".

En el palco oficial acompañaban al presidente Videla los generales Alejandro Lanusse, Juan Carlos Onganía y Roberto M. Levingston, que encabezaron, en sus distintas etapas, el anterior régimen militar (1966-73).

El general retirado Osiris Villegas, único orador del acto, advirtió que "en esta lucha sin cuartel que no da lugar para un campo neutro, habrá un vencido y un vencedor".

Añadió que se trata de un combate "por la superviven-

cia argentina", contra una "subversión marxista" que intenta debilitar los "valores tradicionales" del país.

CONDENAN LA PERSECUCION A PERIODISTAS

El importante matutino **Presencia**, que expresa la opinión de la iglesia boliviana, editorializó condenando la persecución de periodistas en Argentina por el régimen militar.

"Según una fundada denuncia hecha en Colombia, —dice, "Presencia" en los últimos doce meses han sido asesinados en Argentina dos periodistas por mes, como consecuencia de la lucha sangrienta, bárbara en muchos aspectos, que en esta hermana República libran bandos contrapuestos, divididos por odios enconados que parecen crecer cada día."

"Hablamos de asesinados —agrega la editorial— porque hay la convicción de que aquellos periodistas han perdido la vida, en verdad, otros hablan simplemente de desaparecidos. Esto último no implica una atenuante, no significa que haya sólidas esperanzas de encontrarlos con vida. Por el contrario, demuestra otro aspecto particularmente salvaje de la lucha interna argentina: los cadáveres no son devueltos a los deudos o han sido tan destrozados que nadie ha sido capaz de reconocerlos".

REVELACIONES EN TORNO AL "CASO GRAIVER"

Nuevas revelaciones en torno al escándalo político financiero conocido aquí como el "Caso Graiver", aportó hoy el diario **La Nueva Provincia** de Bahía Blanca, allegado a un sector de la derecha argentina.

El jefe de Policía de la provincia de Buenos Aires, coronel del Ejército Ramón Camps, recibió una oferta de 5 millones de dólares y el edificio Bristol Center de Mar del Plata para que "se olvidara de la investigación", indicó la fuente.

EXCELSIOR

Junta de Obispos de Chile y Argentina

PUNTA ARENAS, Chile, 24 de abril (UPI).— Obispos católicos de Chile y Argentina se reunirán el miércoles aquí para tratar problemas que afectan a 500,000 chilenos en el sur argentino, se supo hoy. Los obispos buscarán solución a los problemas sociales, laborales y económicos que agobian a los trabajadores chilenos en las regiones australes argentinas, donde han emigrado en busca de mejores condiciones de vida.

EL SOL DE MÉXICO "Atropellos en 19 Países"

NUEVA YORK (UPI).— Amnistía Internacional, la organización dedicada a la defensa de los derechos humanos, aseveró hoy que 283 gremialistas están detenidos o desaparecidos en 19 países, un aumento de 72 por ciento en cinco meses.

Según la entidad, de ese total 197 corresponden a países latinoamericanos, según el siguiente detalle: Perú 68, Chile 42, Uruguay 42, Argentina 17, Bolivia 11, Brasil 10, Cuba 5 y Nicaragua 2.